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Jorge Sharp sin censura: El presente 
y futuro del puerto, su relación con 
Boric y el Frente Amplio, su visión de la 
derecha, la realidad de los alcaldes en 
la región y su legado en Valparaíso

El alcalde porteño analizó, 
en entrevista a fondo 
con Puranoticia.cl, qué 
pasa en la Corporación 
Municipal, cómo 
avanza el Acuerdo por 
Valparaíso, los problemas 
de delincuencia en la 
ciudad, y su futuro político 
con Transformar Chile. 
Aseguró que va a la 
reelección por segunda 
vez y lamentó la decisión 
de su expartido de 
competirle. "Le pregunto 
al partido del Presidente 
si quiere contribuir a la 
dispersión en Valparaíso o 
a la unidad", dijo.

" Claro que sí", dijo el alcal-
de de Valparaíso, Jorge 
Sharp, sobre postularse a 
la reelección este año, de-

jando de lado otras opciones que 
lo vinculaban a una senaturía. El 
jefe comunal, en entrevista con Pu-
ranoticia.cl, criticó a su expartido 
Convergencia Social (CS) de com-
petirle el municipio con la conce-
jala Camila Nieto, dijo que apo-
yará a las alcaldesas de Quilpué 
y Viña del Mar en su reelección, 
criticó duramente a la UDI y los ca-
sos de corrupción en sus alcaldías, 
también al Tribunal Calificador de 
Elecciones (Tricel) que determinó 
su suspensión por un mes del car-
go el año pasado, tras la acusación 
por notable abandono de deberes, 
afirmando que había intenciones 
políticas de los ministros que emi-
tieron el fallo en medio del contexto 
del plebiscito constituyente, y tam-
bién explicó cómo espera mejorar 
la ciudad puerto a la que muchos 
han calificado como en estado de 
"decadencia", debido a los proble-
mas de delincuencia, de falta de 
inversión y de una visión a futuro. 

Con una mirada más a largo 
plazo y menos rebelde que en sus 
primeros años en el municipio por-
teño, el alcalde de la autodenomi-
nada "alcaldía ciudadana" contó 
detalles del Acuerdo por Valpa-
raíso que busca poner en valor 
nuevamente a la bodega Simón 
Bolívar y el muelle Barón, y de 
cómo pasó de tener una mala re-
lación con la empresa portuaria a 
sentarse en la misma mesa y mi-
rar juntos el desarrollo de la ciudad.  
También detalló un poco de lo que 
buscan hacer en su nuevo movi-
miento Transformar Chile, desde el 
cual busca mantenerse en el sillón 
alcaldicio y proponer candidatos 
"en todos los espacios".

Tras la suspensión por el fallo 
del Tricel por la acusación de 
notable abandono de deberes, 
¿cómo fue ese periodo fuera?

- Fue un periodo de reflexión en 
torno a la idea de que lo que obra-
mos durante el primer periodo al-
caldicio fue la dirección de lo que 
esperaba la ciudadanía de parte 
de la alcaldía ciudadana y que por 
tanto el notable abandono de 

deberes fue una treta política de 
la DC y la derecha, de lo que lla-
mamos en su momento la mafia 
política local, que era transversal 
a los partidos políticos, para in-
tentar sacarnos por secretaría de 
la responsabilidad popular que la 
ciudadanía en las elecciones nos 
entregó. De hecho, el fallo de segun-
da instancia lo respetamos pero no 
compartimos, tanto la Contraloría 
como el mismo tribunal regional en 
primera instancia dejó sin lugar a 
ninguna duda mi responsabilidad 
al margen. De hecho, la misma Con-
traloría por los hechos que el Tricel 
me termina sancionando que fue 
por lo que pasó en dos liceos técni-
cos, me sobresee. Entonces frente a 
los mismos hechos tenemos visio-
nes contradictorias. La Contraloría 
dijo que el alcalde es inocente y el 
Tricel dijo que el alcalde es respon-
sable. Pero bueno, cuando uno deci-
de luchar de frente contra la corrup-
ción pasan cosas como ésta.

Usted dijo que los concejales 
que pidieron la sanción inten-
taron pactar con nosotros para 
que no destapáramos todos los 
escándalos que encontramos en 
el municipio.

- Por supuesto. En reiteradas 
ocasiones, cuando nosotros fuimos 
avanzando en los distintos meses 
de la gestión del primer periodo, 
concejales sentados en el salón del 
concejo municipal siempre espe-

raron que nosotros intentáramos 
mantener los contratos que al final 
del día terminamos, no destapar 
los escándalos de la Corporación 
Municipal que al final destapamos. 
No resolver el problema del déficit, 
que al final resolvimos, básicamen-
te porque ese conjunto de aspectos 
constituían el sistema de control 
y de gobierno que tenían ellos en 
el municipio de Valparaíso. Cómo 
es posible que los concejales del 
periodo anterior no hayan sido ca-
paces de fiscalizar correctamente 
el contrato de Total Transport, que 
la Contraloría el 2017 en la inves-
tigación que nosotros solicitamos, 
detectara la existencia de sobrepre-
cios, la existencia de servicios que 

no se pagaban por montos que su-
peraban los 5 mil millones de pesos. 
Yo me pregunto, ¿dónde estuvo la 
fiscalización de los concejales por 
el incumplimiento de los pagos 
previsionales de los trabajadores 
de la Corporación? La falta de fis-
calización ha hecho que hoy día 
la Corporación Municipal tenga 
que hacerse cargo de todas las 
multas, reajustes e intereses que 
esas cotizaciones no pagadas ge-
neraron. ¿Dónde está esa plata? 
¿Quién la tiene? ¿Por qué no se 
cumplió con las cotizaciones a los 
trabajadores? ¿Por qué tanto el 
alcalde Cornejo como Castro pac-
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taron sucesivamente contratos de 
parquímetros con los concejales y 
los distintos concesionarios que a 
lo largo de los años perjudicaron 
sistemáticamente el patrimonio 
municipal, más beneficios para 
las empresas, menos para los ve-
cinos de Valparaíso y el munici-
pio?

¿Se equivocaron en hacerlo, 
no fiscalizaron o había 
derechamente un negocio 
ilegal?

- Yo creo que expresa una con-
cepción de la política como una 
herramienta para beneficiar a 
unos pocos y perjudicar a la ma-
yoría, no como una herramienta 
orientada a la consecución del 
bienestar sino que más bien para 
beneficiar a un puñado. El ejem-
plo más nítido de esto son los 
contratos de parquímetros. Las 
sucesivas modificaciones de los 
contratos de parquímetros hicieron 
que el concesionario o bien aumen-
tara su concesión o su recaudación 
a costa de reducir los ingresos del 
municipio. Una cuestión bastante 
llamativa que creo que expresa un 
problema más profundo, que es que 
básicamente en la política tradicio-
nal en Valparaíso por 30 años fue 
la responsable ya sea por acción u 
omisión de la situación de abando-
no que ha vivido Valparaíso.

Mencionó que se solucionó el 
déficit...

- El del municipio de Valparaí-
so sí. No hay déficit. Por lo menos 

hace un año atrás contamos con 
finanzas públicas completamente 
saneadas. Hemos logrado realizar 
una gestión con un gasto social 
en inversión pública expansiva 
pero cuidando la estabilidad y la 
buena salud de las finanzas mu-
nicipales, algo que era impensado 
hace 7 años atrás y hoy constituye 
una realidad. Cuando tomamos el 
municipio de Valparaíso el 6 de 
diciembre de 2016 el déficit era 
de 18 mil millones y hoy tenemos 
un superávit de 3 mil millones, lo 
que se traduce en más inversión en 
seguridad, salud más inversión en 
espacios públicos, más apoyos a las 
juntas de vecinos.

¿Y la Corporación Municipal?
- Es el fiel reflejo del fracaso de la 

forma de administrar que tuvieron 
los gobiernos locales anteriores de 
la derecha como de la DC. El déficit 
que hoy tiene la Corporación Muni-
cipal se explica principalmente por 
el no pago de cotizaciones previsio-
nales que desde el año 1997 se de-
jaron de pagar a los trabajadores 
de educación, de la administración 
central de la Corporación y gracias 
a la gestión de la alcaldía ciuda-
dana hoy día estamos en proceso 
de pago gracias a un convenio que 
suscribimos con el IPS. El capital, 
las cotizaciones adeudadas a esos 
trabajadores ascienden aproxima-
damente a 8 mil millones de pesos, 
y de esa cantidad hemos pagado el 
65%. Ahora, cuando un empleador 
no paga sus cotizaciones lo que se 
genera, por consecuencia son rea-

justes del capital adeudado, mul-
tas e intereses. ¿Qué pasó? Cuando 
uno deja de pagar desde el año 97, 
se produce un aumento exponen-
cial todos los años de los reajustes, 
multas e intereses. Habría que pre-
guntarle a los alcaldes y concejales 
anteriores que permitieron que esto 
sucediera, por qué ocurrió. Y creo 
que la explicación no es que sola-
mente hubo durante muchos años 
un problema de financiamiento de 
la educación pública, que sin duda 
puede explicar parte del proble-
ma, sino que también hubo una 
mala y deficiente gestión y admi-
nistración de los recursos. Incluso, 
tiendo a pensar en la existencia de 
delitos, malversación de fondos, 

fraude al Fisco. Lamentablemente 
como estos hechos vienen del año 
'97, la responsabilidad penal ya se 
encuentra extinta, pero estoy con-
vencido de que hechos delictuales 
existen. Y la responsabilidad polí-
tica sigue estando presente. El dé-
ficit de la Corporación municipal 
no lo generó nuestra gestión con 
nuestras acciones, lo generaron 
las acciones u omisiones de las 
administraciones anteriores. No-
sotros contamos con un convenio 
de pago con el IPS, vamos en el 
65% de pago y la vamos a termi-
nar de pagar el año 2026, por lo 
tanto el problema de déficit en la 
corporación se resuelve el 2026. 
¿Por qué ese año? Porque el mu-
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nicipio ha pagado solo esto, ni el 
gobierno regional ni ningún go-
bierno nacional nos ha entregado 
los recursos y apoyo.

¿Debieran hacerlo si las deudas 
de corporaciones se dan en todo 
Chile?

- Por lo menos pensamos que los 
distintos Ministerios de Educación 
lo debieran haber hecho, especial-
mente a propósito del proceso de 
traspaso de los colegios públicos al 
SLEP. El tema es que traspasamos 
las escuelas pero nos quedamos 
con todas las deudas, sin ningún 
tipo de apoyo para la gestión de 
esa deuda. Con nuestros propios re-
cursos vamos a poder terminar de 
pagar la deuda de la Corporación 
Municipal el año 2026 y esa es una 
tremenda noticia no solo para la 
ciudad, sino que para todos aque-
llos profesores y trabajadores que 
por años fueron defraudados en sus 
cotizaciones previsionales.

Justamente uno de los motivos 
de la acusación por abandono 
de deberes fueron los problemas 
de la Corporación, y en 
específico lo que ocurrió con 
los liceos Técnico de Valparaíso 
y María Luisa Bombal. ¿Por 
que´se realizaron este tipo de 
contratos, pagos y servicios 
que no eran parte del giro, 
considerando la compleja 
realidad de la corporación?

- El sistema de prácticas profe-
sionales que existía tanto en el liceo 
técnico de Valparaíso como en el 
liceo María Luisa Bombal fue crea-
do en los años 2000 por el alcalde 
Pinto. Se creó con determinados 
objetivos y que duró hasta fines de 
2018, cuando la Contraloría comen-
zó con una investigación que desde 
nuestra perspectiva pensábamos 
que podía arrojar algún resultado 
negativo desde la perspectiva de la 
irregularidad de los hechos. De he-
cho, fuimos los primeros en detener 
el sistema de prácticas que se venía 
desarrollando a fines de 2018 e ini-
cios de 2019. Eso quizás no se sabe 
con claridad, pero fue así. Y lo que 
el Tricel me imputó fueron hechos 
que en su oportunidad la Contra-
loría dijo que yo no tenía ningún 
tiop de responsabilidad, sino que 
más bien estaba puesta en otros 
funcionarios. Cuando llegamos a 
la Corporación Municipal a inicios 
de 2017 el nivel de irregularidad era 
tan grande que fuimos abordando 
la situación financiera, la situación 
de las cotizaciones previsionales, 
la falta de contratos de trabajo que 
existía, la falta de procedimientos y 
controles, y ahí estuvieron nuestras 
prioridades en cuanto a corregir 
todos los aspectos deficitarios que 
tenía la Corporación. Para noso-
tros era impensado durante los 
dos primeros años de gestión que 
en dos liceos en particular podían 
existir este tipo de problemas, en-
tendiendo que la Corporación en su 
momento administraba 53 liceos. 
Cuando la Contraloría comenzó 
con su investigación nosotros de-
tuvimos todos los procesos admi-
nistrativos vinculados a aquello a 

la espera de la investigación. Y el 
Tricel consideró que yo era respon-
sable personalmente de esos he-
chos, de emitir boletas, de contratar 
a profesores, de pagar, de arrendar 
un bus. De verdad tengo mis dudas 
de si el rol que me toca cumplir es 
responsable de algo de esas carac-
terísticas.

¿Y la supervigilancia como 
alcalde?

- La supervigilancia existió. Hay 
un secretario general de la Cor-
poración, dirección de Control, de 
Finanzas, una directora de Educa-
ción, unos directores de escuela a 
los cuales yo les había delegado las 
facultades del manejo de recursos. 
Para mí, raya para la suma, esto fue 
un fallo claramente político. Se da 
a pocos días del plebiscito de sali-
da y me da la impresión de que los 
poderes conservadores de este país 
tiraron toda la carne a la parrilla y 

el tema de Valparaíso era uno más 
de los que entonces existían. Es muy 
contradictorio el fallo del Tricel res-
pecto de lo que el TER señala y lo 
que la Contraloría señala. Realiza-
ron una profunda investigación su-
maria en la que me investigaron de 
arriba abajo, de izquierda a derecha 
y su conclusión fue que el alcalde no 
tenía ninguna responsabilidad en 
los hechos de estos dos liceos técni-
cos. Y es la Contraloría el ente que 
fiscaliza a los municipios, y el Tricel 
no consideró bajo ningún respecto 
la visión de la Contraloría. Enton-
ces, está fallando en contra  de la 
decisión de un órgano del Estado 
que tiene el poder de fiscalización. 
La pregunta habría que hacérsela 
a los ministros del Tricel... ¿por qué 
fallaron de esa forma? ¿Qué mo-
tivaciones políticas tuvieron? ¿Por 
qué se hace mención a la sanción 
que tuvo hace varios años atrás el 
alcalde Carter? Es bien raro. Para mí 
es un fallo político y en sus conside-
randos se expresa con mucha clari-

dad aquello.

Hace unos años usted fue 
férreo opositor de proyectos 
inmobiliarios como el Parque 
Pümpin y a Mallplaza por Muelle 
Barón. Quedó la idea en el sector 
empresarial de que mejor es no 
hacer proyectos para Valparaíso 
porque serían bajados por el 
municipio, y algunos le echan 
la culpa de la poca inversión 
privada en la ciudad. ¿Mantiene 
aquello o ya no?

- Cuando llegamos a la admi-
nistración municipal nos dimos 
cuenta de que existían un conjunto 
de proyectos que suponían una im-
portante inversión para la ciudad, 
pero que adolecían de distintas di-
ficultades. Algunos eran derecha-
mente contrarios a la ley, como lo 
fue a la larga el mall Barón que fue 
declarado ilegal por la Corte Supre-
ma. Otros tenían objeciones graves 

ambientales, como fue el antiguo 
proyecto de expansión portuaria y 
otros proyectos inmobiliarios eran 
ampliamente resistidos y cuestio-
nados por distintas razones urba-
nas como legales por comunidades, 
uno de ellos era el Jardín Pümpin y 
el otro el Mirador Barón. Nosotros 
tomamos una decisión de la que 
yo me hago responsable y no me 
arrepiento, que es haber estado 
con la ciudad y la comunidad en 
esas peleas. Eso tuvo efectiva-
mente una consecuencia, que es 
que sectores interesados, ideo-
lógicos, conservadores hayan 
dibujado esta caricatura de que 
la alcaldía ciudadana era anti in-
versión. A lo largo del tiempo he-
mos demostrado que esas voces 
no tienen ningún tipo de sustento 
y el mejor ejemplo de eso fue el 
Acuerdo por Valparaíso, que es 
inédito en la historia reciente de 
la ciudad, que va a viabilizar la 
inversión privada más grande de 
los últimos años en la Región de 

Valparaíso de los próximos años 
con 600 millones de dólares para 
la expansión portuaria, duplicar la 
capacidad de transferencia de car-
ga del puerto de Valparaíso con un 
proyecto respetuoso con la ciudad; 
en segundo lugar la recuperación 
de todo el borde costero desde Mi-
rador Viento Sur hasta el paseo 
Juan de Saavedra, 11 kilómetros de 
obras que van a permitir vincular el 
borde costero con el plan de Valpa-
raíso y cuyo punto más alto de ese 
plan es el parque Barón; la inversión 
asegurada en el parque Barón que 
actualmente se está ejecutando 
tanto por el Minvu como por EFE as-
ciende a los 32 mil millones de pe-
sos tanto para la construcción del 
parque como para el soterramiento 
de los accesos; en tercer lugar la 
construcción del muelle de cruceros 
que estará al frente del terminal de 
pasajeros; y lo cuarto, que es inédito 
para la ciudad, es la participación 
de la ciudad en la renta portuaria, 
es decir, de las riquezas de la ciu-
dad. Ese acuerdo es la brújula que 
va a orientar el desarrollo de la ciu-
dad en los próximos años.

¿Cuál es la diferencia de este 
acuerdo con un convenio que 
firmó en 2021?

- Primero, que el convenio de 
2021 no tenía nada de los conte-
nidos y elementos del Acuerdo por 
Valparaíso.

Ese convenio también hablaba 
del mejoramiento del borde 
costero, con deportes náuticos y 
otras cosas.

- Pero no el muelle de cruceros 
ni tampoco el soterramiento de las 
estaciones del metro, ni tampoco el 
uso de la bodega Simón Bolívar ni 
tampoco el proyecto de expansión 
portuaria tal cual.

¿Es una expansión de ese con-
venio?

- No. Es un acuerdo distinto, que 
tiene como antecedente un conjun-
to de acciones que han tenido lugar 
entre la Empresa Portuaria Valpa-
raíso y el Municipio de Valparaíso. 
Pero son cosas distintas en una 
trayectoria similar. Mucha gente 
me ha dicho que ahora yo me di 
vuelta la chaqueta y cambié mi 
opinión, y yo me pregunto si el pro-
yecto de T2 antiguo tenía muelle de 
cruceros, tenía incluidas obras en el 
borde costero en 11 kms, si el pro-
yecto de expansión portuaria supo-
nía la participación de la ciudad en 
la renta portuaria y si el proyecto de 
expansión portuaria era el mismo 
que el que se va a construir... y son 
cosas completamente distintas. Es 
un proyecto completamente nue-
vo, que además supone una actitud 
distinta de la empresa portuaria. 
La empresa portuaria no mira a 
la ciudad como su pulpería hoy, 
sino que entiende que el desarro-
llo portuario supone también el 
desarrollo de la ciudad, y eso lo 
ha entendido el actual presidente 
de EPV Luis Eduardo Escobar, su 
directorio y sus equipos, dirigidos 
por Franco Gandolfo, de una ma-
nera mucho más prístina, nítida 
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y clara que lo que lo hicieron las 
autoridades de la empresa ante-
riores como también los sucesivos 
intendentes de la Concertación y 
de la derecha que se la jugaron por 
un mal proyecto de expansión por-
tuaria y con eso retrasaron 20 años 
la expansión del puerto. No fue la 
alcaldía ciudadana la que atrasó 
el desarrollo del puerto, sino que lo 
atrasó la Concertación y la derecha. 
Hoy los hechos demuestran que el 
camino era otro. Es primera vez en 
muchos años donde el Presidente 
de la República, el gobernador re-
gional y el alcalde de Valparaíso 
junto a la empresa portuaria están 
alineados en torno a un proyecto de 
ciudad.

"NO CREO QUE VALPARAÍSO 
ESTÉ EN DECADENCIA"
¿Cómo ver esos resultados que 
promete este acuerdo pronto? 
Muchas personas han planteado 
el concepto de la "decadencia" 
de Valparaíso. 

- No quiero rehuir la discusión 
sobre la decadencia de la ciudad, 
pero soy el primero en reconocer 
que la ciudad tiene problemas y el 
último en esconderlos. Efectiva-
mente Valparaíso tiene distintos y 
diversos problemas, que se vienen 
arrastrando hace muchos años y 
que en los últimos, a consecuencia 
de la pandemia, del estallido social, 
de la profundización del abandono 
que se ha producido de parte del 
Estado hacia Valparaíso se han he-
cho más patentes. Es evidente, sería 
un error negarlo. La discusión tiene 
que estar puesta en otro plano, ¿qué 
vamos a hacer para poder salir de 
esa situación? Y nuestra propuesta 
como alcaldía ciudadana es esta. 
El problema uno de la ciudad es el 
tema económico y el desarrollo eco-
nómico local, que nos tiene que lle-
var a producir empleo e inversión, 
tanto pública como privada. El prin-
cipal motor económico de la ciudad 
es el puerto. Durante 25 años el 
puerto estuvo peleado con la ciu-
dad, reconciliamos al puerto con la 
ciudad con el Acuerdo por Valpa-
raíso que define la ruta que nos va 
a permitir el desarrollo de la ciudad 
en los próximos años. ¿Cómo lo va 
a percibir la gente? En lo más inme-
diato: la recuperación del parque 
Barón, es una de las obras públicas 
más emblemáticas que va a tener 
el gobierno del Presidente Boric. 
Habrá también un proceso de re-
cuperación con destino económico 
de toda la bodega Simón Bolívar. 
Además en ese lugar está el muelle 
Baron que es un centro de activida-
des náuticas muy importante y se 
va a construir el muelle de cruce-
ros. El sector de Barón va a ser un 
polo de  desarrollo que esperamos 
irradie hacia todo El Almendral, por 
tanto el problema de la ciudad no 
lo vamos a resolver con pequeñas 
medidas sino que con un proyecto 
de desarrollo económico local como 
el que abre el Acuerdo por Valparaí-
so y que va a requerir muchísimo 
trabajo. Yo no creo que la ciudad 
estén en decadencia, una ciudad 
en decxadencia expresa una ciu-
dad que se ha rendido frente a su 

destino complejo y Valparaíso no 
es una ciudad que se rinda frente 
a la adversidad, todo lo contrario: 
cuando más adversidad hay es 
donde más Valparaíso sale ade-
lante. Yo creo que hay un aban-
dono estructural del Estado con 
Valparaíso. 25 años de proyectos 
portuarios fracasados, 20 años de 
abandono patrimonial, pese a que 
fue el mismo Estado el que fue a la 
Unesco a decir que Valparaíso tenía 
que ser Patrimonio de la Humani-
dad. El incumplimiento de al menos 
de la mitad de la inversión para el 
megaincendio de 2014... la Presi-
denta Bachelet comprometió una 
inversión de 509 millones de dó-
lares para la reconstrucción y sólo 
se ejecutó la mitad de eso. La falta 
de un estatuto especial... Valparaí-
so es una ciudad especial en Chile, 
sea quien sea que esté al frente de 
la ciudad, hoy soy yo, mañana será 
otra persona, tendrá una forma 

política de entender ese alcalde la 
ciudad, otro tendrá otra forma, e in-
dependiente de todo eso Valparaíso 
requiere un estatuto especial, es el 
único sitio poblado que es Patrimo-
nio de la Humanidad en Chile, no 
es una capital regional cualquiera, 
entonces durante 30 años nadie se 
ha atrevido a abrir esa discusión a 
nivel del Congreso. Ni siquiera te-
nemos ley de puertos para que el 
puerto pague parte de lo que recau-
da a la ciudad.

¿Por qué no se avanza en eso?
- Porque tenemos un Congreso 

Nacional, salvo ciertas excepcio-
nes, que tiene prioridades puestas 
en otro lado que no son las de la 
descentralización, del apoyo a Val-
paraíso.

¿Y los diputados y senadores de 
la zona?

- Habría que preguntarles a ellos 
por qué no se ha podido concretar. 
Desde la Asociación Chilena de Mu-

nicipalidades con ciudades puer-
to hemos realizado intentos, pero 
lamentablemente no ha habido 
ningún parlamentario con la insis-
tencia y fuerza necesaria ni a nivel 
senatorial ni de diputación como 
para llegar hasta el final y las últi-
mas consecuencias en este tema. 
Eso no quiere decir que tenga una 
evaluación de todos los parlamen-
tarios, todo lo contrario, pero al me-
nos en este punto me parece que el 
Parlamento está completamente 
en deuda no solo con Valparaíso, 
sino también con San Antonio y 
todas las ciudades puerto de Chi-
le.

PARLAMENTARIOS Y MEJORAS 
EN SEGURIDAD
En cuanto a la delincuencia en 
Valparaíso, los últimos años ha 
crecido la sensación de inseguri-
dad. Se habla de que no se puede 
venir a Valparaíso de noche, los 

locales cierran más temprano 
incluso. ¿Tiene que ver con algo 
a nivel nacional que ocurre, con 
algo particular de Valparaíso, 
con lo que ocurrió post estallido 
social, el cierre de comercios? 
¿Cómo lo explica?

- El problema de la inseguridad 
es a nivel nacional pero que se ex-
presa mucho más fuerte en capita-
les regionales o ciudades puerto. En 
el debate de la delincuencia lo que 
falta es más acción concreta y sacar 
el discurso. Hay mucha palabra fácil 
pero pocas acciones concretas. Voy 
a poner un sólo ejemplo: ¿Cómo es 
posible que en Valparaíso, capi-
tal regional de la segunda región 
más importante, donde está el 
Congreso Nacional, el único mi-
nisterio fuera de Santiago, tenga 
30% menos de policías de los que 
debiera tener? ¿Cómo resolver el 
problema de seguridad? Bueno, ahí 
hay una acción concretísima que se 
podría desarrollar en el corto plazo 
vinculado al déficit de Carabineros. 

Otro ejemplo: Duerme hace meses 
sino años, una ley  que permite am-
pliar la planta de funcionarios de la 
Armada para desarrollar labores de 
policía marítima en el borde costero 
del país. ¿Por qué no se ha dictado 
esa ley? ¿Por qué los parlamenta-
rios no han priorizado su discusión? 
La política está utilizando el debate 
en materia de seguridad como una 
forma de sacar réditos políticos pe-
queños y no preocuparse de lo que 
importa, que es que las ciudades 
sean lugares mucho más seguros 
para vivir.

Cuando la embajada de 
Estados Unidos recomendó 
no venir a Valparaíso y Viña 
del Mar usted respondió de 
vuelta fuertemente. ¿Cómo 
afectó aquello al turismo en 
Valparaíso?

- El tema de la inseguridad, si no 
se resuelve de raíz, efectivamente 
va a impactar en la calidad de vida 
de niños, mujeres, adultos mayores, 
trabajadores de nuestras ciudades 
como también actividades econó-
micas que requieren tener como 
base la seguridad, como lo es el 
turismo. Yo ahora voy a viajar a la 
Sea Trade a Miami a invitar a que 
más turistas de cruceros vengan a 
la ciudad. Queremos construir un 
muelle de cruceros pero tenemos la 
dificultad de tener una política pú-
blica que en materia de seguridad 
y turismo ha fracasado. Hay que 
mirar ejemplos exitosos de otros lu-
gares del mundo, e implementarlos 
de acuerdo a la realidad nacional. 
He insistido con mucha fuerza una 
política turística, pero eso requiere 
una discusión en el Congreso Na-
cional. Y la pregunta es ¿qué está 
haciendo el Congreso Nacional 
en materia de seguridad? Y hay 
dos posibilidades, una crear un 
cuerpo policial especial aparte 
de Carabineros y la Policía de In-
vestigaciones, como ha sucedido 
en algunas ciudades de países de 
Latinoamérica, o bien crear una 
unidad especializada en materia 
de turismo dentro de Carabine-
ros, por ejemplo, como sucede en 
otros países. En ambos casos esto 
ha resultado exitoso en otros lados, 
y si me apura, me parece que podría 
ser más fácil poder implementar lo 
segundo que lo primero. Ese mo-
delo tiene la Politur en República 
Dominicana, país que vive del turis-
mo, y la policía nacional tiene una 
sección llamada Politur que tiene 
presencia en todos los sitios de in-
terés turístico del país, con una alta 
valoración de la población residen-
te y turistas. Entonces, más acción y 
menos discurso.

Quienes también lo han 
apuntado, especialmente tras 
el estallido social, fueron los 
comerciantes de la comuna. 

- Una parte del comercio.

Pero han sido voces que han 
sonado fuerte.

- No siempre los que gritan más 
fuerte tienen la razón.

¿Es posible remontar la econo-
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mía y el comercio en Valparaíso? 
Muchos locales se han ido o cie-
rran más temprano justamente 
por la delincuencia.

- No hay una sola medida sino 
un conjunto de acciones o medidas 
que pueden permitir la reactivación 
económica de la ciudad. Lo primero, 
medidas para la recuperación del 
espacio público. Hemos estado me-
jorando el servicio de hidrolavado 
de calles, plazas, desarrollando el 
proyecto arcoiris para la recupera-
ción de las fachadas de todo el plan 
de Valparaíso, la apertura de Pau 
que es la galería de Arte Urbano 
de Valparaíso en la calle Condell, 
además profundizando y llevando 
a distintos planos de la ciudad ope-
rativos de fiscalización, hace poco 
ingresaron 20 nuevos inspectores 
municipales. Lo segundo, desarro-
llando proyectos de inversión en 
el plan de Valparaíso: Desde la Av. 
Argentina hasta el barrio Puerto al 
menos deben haber 70 mil millones 
de pesos en inversión pública en 
distintas etapas de ejecución, por 
ejemplo está terminando la etapa 
de diseño de la plaza Sotomayor, 
vamos a tener en los próximos años 
una nueva plaza Sotomayor que va 
a permitir la reactivación económi-
ca del lugar, y otra inversión de alto 
impacto para el plan de Valparaíso 
es la que va a tener lugar en la av. 
Brasil desde la Av. Argentina hasta 
la calle Bellavista y la calle Uruguay 
entera, y en ambos casos se está 
terminando la fase de diseño, lo que 
nos va a permitir en el priemr caso 
fortalecer  el eje de ciudad univer-
sitaria de av. Brasil y en el segundo 
eje poder  desarrollar un proceso 
de orden definitivo, esperamos, 
del sector de Uruguay. En tercer 
lugar, desarrollando cambios en 
los instrumentos de planificación 
que permitan la inversión privada 
en el plan de Valparaíso. Estamos 
en plena discusión del  Plan Re-
gulador Comunal, terminando 
nuestra propuesta para el plan de 
Valparaíso, pues pensamos que 
puede ser un lugar que permita 
la inversión inmobiliaria en nues-
tra ciudad y de esa manera poder 
atraer a profesionales jóvenes a 
la ciudad, dar oferta de viviendas 
al funcionario público, a trabaja-
dores asalariados, una alternati-
va de vivienda social integrada a 
vecinos que hoy no tienen acceso 
a la vivienda no condenándolos 
a buscar una vivienda afuera de 
Valparaíso o en proyectos ale-
jados del centro de la ciudad. En 
cuarto lugar, el proceso de recupe-
ración económica lo vamos a desa-
rrollar a partir del trabajo que está 
realizando la corporación para el 
sitio patrimonio de la humanidad 
con un conjunto de proyectos que 
esperamos puedan tirar para arriba 
el barrio puerto, y en quinto lugar el 
Acuerdo por Valparaíso. El gran de-
safío que tenemos es poblar econó-
micamente al plan de Valparaíso de 
nuevas propuestas en materia de 
desarrollo económico local. El plan 
de la ciudad es el reflejo del Valpa-
raíso del siglo XX, y el Valparaíso 
del siglo XX ya fue.  

- ¿El actual proyecto de Barón 
siente que es un 2.0 de la iniciativa 
del grupo Von Appen?

- No tiene nada que ver con 
ningún otro proyecto que se haya 
pensado para el sector de Barón. 
De hecho, se quería construir un 
mall y nosotros vamos a construir 
un parque público, recuperar la 
bodega Simón Bolívar y le vamos 
a entregar un uso económico, que-
remos que haya inversión privada, 
gastronómica, que exista un centro 
de convenciones, conversamos con 
el Instituto de Neurociencias para 
proponerles que se puedan instalar 
allí ante la frustrada inversión que 
no se pudo concretar en el barrio 
puerto. Le propusimos a Alberto 
Van Klaevern que si Chile se queda 
con la Secretaría Teécnica del Tra-
tado de los Océanos, las oficinas se 
encuentren en el sector de Barón, 
también que haya uso para la co-
munidad.

¿Quiere que sea su legado?
- Creo que es el camino del de-

sarrollo de Valparaíso del siglo XXI. 
Me gustaría que ese fuese el lega-
do de la alcaldía ciudadana más 
que el legado del alcalde Jorge 
Sharp. Sería injusto y pretencioso 
pensar en términos individuales 
cuando lo que hemos tratado de 
hacer en el municipio de Valparaíso 
es un proyecto colectivo empujado 
por muchísimas personas a lo lar-
go de estos años. Me criticaron por 
oponerme al mall, cómo es posible 
que se oponga a una inversión de 
esas características, pero es que eso 
es ilegal. Valparaíso es la ciudad del 
futuro, dejemos de mirar a Valpa-
raíso como la ciudad del pasado, de 
la ciudad que ya fue. Valparaíso tie-
ne un futuro luminoso. Cada vez es 
más difícil vivir en ciudades que no 
tienen costa, por el cambio climá-

tico, este año en Santiago habían 
38°, 40°, y Valparaíso y otras ciu-
dades del borde costero van a ser 
ciudades altamente demandadas.

ROL DEL PRESIDENTE EN EL 
RUMBO DEL PAÍS
Usted dijo hace poco que el país 
"estaba sin rumbo". ¿Por qué?

- La política chilena está com-
pletamente agotada y las próxi-
mas elecciones se presentan con 
mayor incertidumbre de la que se 
pensaba. Ya con el voto obligatorio 
la incertidumbre es muy grande 
pero hay dos aspectos que pueden 
hacer la elección municipal muy vo-
látil: Uno, el deterioro que se ha ido 
produciendo en la calidad de vida 
urbana, y lo segundo, la corrupción, 
que ha vuelto a golpear a todo el 
arco político con mucha fuerza y 
no ha dejado a ningún sector sin un 
caso o hecho de corrupción.

El mismo gobierno...
- Sin duda. Es como si hubiése-

mos retrocedido 20 años, y es gra-
ve. La corrupción aleja a la ciudada-
nía de la política.

¿Qué responsabilidad tiene el 
Presidente ahí?

- Creo que el Presidente ha sido 
muy claro en su discurso. Caiga 
quien caiga y sé que ese estándar 
ético él lo tiene bastante claro. Hoy 
hablamos de corrupción y no de 
vivienda, salud, educación...

¿Lo ha hecho bien o mal el 
Presidente, y el gobierno?

- Yo creo que el Presidente ha es-
tado bien. 

¿Lo separa del gobierno?
- Sí, claro. Él ha marcado una 

línea bien clara. Me parece que se 
requiere más celeridad en escla-

recer los casos que han sido am-
pliamente conocidos, como el caso 
convenios. Creo que la política tiene 
que dar explicaciones por corrup-
ción. Lo que está pasando con la 
derecha, la UDI, por ejemplo. El Ser-
vel está pidiendo la disolución de 
Comunes por mal manejo en sus 
finanzas públicas pero guarda 
silencio con la UDI. Y la UDI es el 
partido más corrupto de Chile, 
es el que tiene más casos de co-
rrupción de Chile. Los dos casos 
más escandalosos que han habido 
en materia de corrupción son de la 
UDI: Cathy Barriga en Maipú y Yá-
ñez en Algarrobo. Y en el caso de 
Yáñez no es que hubo sofisticación, 
hubo transferencias a sus parientes 
y círculo cercano. Pero claro, María 
José Hoffmann está preocupada 
del lamentable secuestro del ve-
nezolano y no de la corrupción en 
la que incurren sus militantes. De 
hecho, ella fue la que patrocinó el 
ingreso a la UDI del señor Yáñez. 
¿Qué explicación política le da 
a la región de Valparaíso y a los 
electores de Algarrobo la señora 
Hoffmann por haber sumado a 
las filas de la UDI a un corrupto? 
Me parece que la derecha en la Re-
gión de Valparaíso sigue teniendo 
cuentas pendientes en materia de 
corrupción, y eso va a ser un gran 
tema a nivel nacional en la próxima 
elección municipal.

¿IRÁ A LA REELECCIÓN? 
"CLARO QUE SÍ"
- ¿Usted quiere ser parte de ese 
cambio de rumbo? ¿Desde la 
alcaldía o una senaturía?

- Sí, claro. Estamos trabajando 
en la conformación de un movi-
miento nacional Transformar Chi-
le. Sabemos que en ese proceso no 
estamos solos, hay otros grupos 
en la misma. Hay todo un campo 
político "extraoficialista" que no es 
de oposición y está la discusión de 
cómo rearticularse después de las 
coyunturas constituyentes y que 
son muy críticos sobre cómo la de-
recha ha enfrentado al gobierno, 
una oposición completamente obs-
truccionista. Transformar Chile va 
a tener una propuesta municipal 
en toda la región de Valparaíso, 
sin duda, en la que evidentemente 
voy a estar yo.

¿Entonces va como candidato a 
alcalde por Valparaíso?

- Claro que sí. Es una posibili-
dad real que tenemos completa-
mente abierta.

¿Cuándo se cierra?
- Está casi cerrado.

¿O lo vamos a ver en un par de 
meses en una candidatura a 
senador?

- Vamos a tener en el caso de 
Transformar Chile candidatos al 
parlamento el próximo año.

¿Y usted?
- Nosotros estamos concen-

trados en la alcaldía ciudadana 
de Valparaíso. Tenemos también 
nombres, muchos liderazgos. Nos 
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interesa mucho que nuestra com-
pañera, la alcaldesa de San An-
tonio, Constanza Lizana, sigue al 
frente de la alcaldía. También nos 
interesa que Transformar pueda 
colaborar a nivel de concejos mu-
nicipales con todos los alcaldes 
independientes de la Región. Hay 
14 alcaldes independientes, son 
hartos. 

¿Los quiere sumar?
- No, nuestra idea no es sumar a 

nadie, sino trabajar articuladamen-
te con esos procesos de gobiernos 
locales que son muy interesantes. 
Me parece muy interesante el 
proceso de Óscar Calderón en 
Quillota, no entiendo por qué Luis 
Mella va a competir siendo que lo 
ha hecho bien. Me parece muy bien 
lo que está haciendo Rodrigo Díaz 
en Catemu, Cristian Ortega en San 
Esteban, tremendamente intere-
sante lo que está haciendo Ignacio 
Villalobos en Petorca, Patricio Pa-
llares en La Ligua. Hay una serie de 
alcaldías independientes...

¿Y Concón?
- Tenemos una conversación 

pendiente con Freddy Ramírez. 
Espero que lo podamos tener pron-
to. Le tengo estima pero no hemos 
conversado políticamente. Hace 
dos años se preocupó de decir en 
una entrevista que no tenía nada 
que ver con Transformar Chile o 
la alcaldía ciudadana y no entien-
do por qué hizo eso, si teníamos 
una relación bastante horizontal 
y de respeto. Nosotros nunca qui-

simos vincular a Freddy a lo que 
estábamos construyendo, entonces 
no sé, es extraño. Sólo espero que 
la derecha no vuelva a Concón. En-
tonces vamos a  llevar a nuestros 
concejales a esas alcaldías, buscar 
contribuir a esas alcaldías sin pedir 
nada a cambio.

¿Y para el Congreso?
- Tenemos muchas cartas para 

todas las elecciones. Gente que 
trabaja en el municipio, gente que 
está fuera del municipio. Pensamos 
proponer a los territorios y a las co-
munidades eventuales cartas. Las 
próximas semanas son decisivas. 
Pero queremos construir ahí don-
de la derecha ha destruido y apo-
yar las alcaldías independientes y 
también las alcaldías que son del 
Frente Amplio.

"NO HEMOS CONVERSADO CON 
CS TODAVÍA"
Convergencia Social, su ex 
partido, tiene una candidata 
para la alcaldía de Valparaíso, la 
concejala Camila Nieto. ¿Qué le 
parece?

- Me parece que cada quien tie-
ne derecho a soñar con ser lo que 
quiera en política. Es legítimo, no 
nos aproblema. Yo le preguntaría 
al partido del Presidente si quie-
re contribuir a la dispersión en 
Valparaíso o a la unidad. No he-
mos conversado con CS todavía, 
hemos pedido reunión e imagino 
que están muy ocupados con lo 
que ha sucedido con los incendios 
forestales en Viña y Quilpué y tie-

nen poco tiempo, pero esperamos 
que esa conversación se pueda dar 
pronto. 

¿Usted les pidió conversar y aún 
no le han dicho que sí?

- Nuestra directiva se los pidió, 
eso está sobre la mesa. Tenemos 
toda la disposición para conver-
sar con el FA. Camila tiene todo el 
derecho a hacer lo que ella quiera, 
respetamos la decisión que tome el 
FA. Me parece que el Frente Amplio 
debería intentar entenderse con las 
fuerzas que no somos de derecha 
pero que tenemos una posición de 
apoyo, en algunos casos más críti-
co, a lo que está haciendo el gobier-
no. No somos parte del oficialismo y 
no pretendemos serlo. La pregunta 
es ¿qué es lo que prima al momento 
de presentar una candidatura para 
enfrentar el proceso de la alcaldía 
ciudadana?  Nosotros tenemos un 
proceso de 8 años, hemos traba-
jado con la comunidad, entonces 
¿por qué?  ¿Para qué? ¿Con qué 
objetivo? ¿Cuál es el sentido de 
eso? ¿A quién contribuye aque-
llo? ¿Al ego de quién? ¿al proyec-
to personal de quién? Nosotros 
queremos que Valeria Melipillán 
se reelija en la alcaldía de Quil-
pué y no vamos a presentar can-
didato, tampoco le vamos a pedir 
primarias a Valeria, sabemos que 
es un proceso. En el caso de RD y 
Macarena Ripamonti es lo mismo, 
en este momento hay que apoyar 
a Macarena y nos interesa mucho 
apoyar a Macarena Ripamonti 
y lo que está desarrollando ella, 

vaya ella o no. A propósito de la 
misma reflexión que hizo Gonzalo 
Winter sobre la batalla cultural e 
ideológica: ¿Qué batalla cultural e 
ideológica da Convergencia Social 
queriendo competirle a la alcaldía 
ciudadana la alcaldía de Valparaí-
so? Conversémoslo. Nos gustaría 
hablar con ellos para que nos digan 
si van a ir hasta el final, pero no nos 
han notificado a nosotros y no nos 
vamos a hacer cargo de lo que sale 
en la prensa. 

El diputado Brito fue crítico con 
su gestión y planteó su apoyo a 
Nieto. 

-Es lo mismo... a Jorge le tengo 
aprecio, está invitado a trabajar 
con la alcaldía ciudadana en todos 
los aspectos que él defina. Sé que 
por razones de salud estuvo harto 
tiempo fuera del distrito, pero las 
puertas están abiertas. Hay que 
pensar más estratégicamente y 
menos con la guata. Dejar la pelea 
chica a un lado y ver el escenario 
global de la región de Valparaíso.

Tal parece que los casi 8 años 
de Jorge Sharp en el puerto, las vi-
cisitudes que enfrentó al comienzo, 
en la primera reelección, los eter-
nos problemas de la Corporación, 
su alejamiento del oficialismo, los 
cambios de partido y la creación de 
nuevos -en cada elección ha ido con 
uno distinto- y la "decadencia" de la 
ciudad asociada también a la falta 
de inversión en Valparaíso hicieron 
que buscara cambiar el rumbo, al 
igual como hoy lo pide al Gobierno.
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U n verdadero escándalo 
es el que se está vivien-
do en los dos cuerpos de 
Bomberos más numero-

sos de la Quinta Región, a raíz de 
una disputa interna que mantienen 
las autoridades de Valparaíso con 
las de Viña del Mar.

Fue el pasado 28 de febrero 
cuando se celebró la sesión ordina-
ria del Directorio General del Cuer-
po de Bomberos de Valparaíso, ins-
tancia donde se decidió "congelar 
todas las relaciones sociales" con 
sus pares de la Ciudad Jardín.

Así quedó de manifiesto a tra-
vés de una misiva enviada por las 
autoridades porteñas a los volun-
tarios, a quienes les informaron que 
quedaron suspendidas todas las 
visitas a unidades del Cuerpo de 
Bomberos de Viña del Mar.

De paso, también se les prohibió 
recibir a sus vecinos viñamarinos.

"A contar de esta fecha y, por 

acuerdo adoptado en la última 
sesión Ordinaria del Honorable 
Directorio General, celebrada con 
fecha 28 de febrero, se ha tomado 
la decisión de congelar todas las 
relaciones sociales con el Cuer-
po de Bomberos de Viña del Mar, 
quedando suspendidas las visitas 
de nuestros(as) Bomberos(as) a 
las Unidades del Cuerpo de Viña 
del Mar, así como también se sus-
penden las visitas del personal de 
dicho Cuerpo de Bomberos, a las 
Unidades de nuestra Institución", 

Escándalo en Bomberos: Autoridades 
de Valparaíso deciden "congelar 
relaciones" con sus pares de Viña tras 
recibir nota "ofensiva"

En carta firmada por el 
superintendente Juan 
Paredes, se les prohibió a 
los voluntarios visitar las 
unidades viñamarinas, así 
como recibir a sus pares 
en la Ciudad Puerto.

manifestaron los Bomberos de Val-
paraíso en la carta a la que accedió 
Puranoticia.cl.

Pero, ¿cuáles son los motivos? 
Según expresaron desde la insti-
tución voluntaria, la medida es 
con-secuencia de una nota "ofen-
siva" que habrían enviado desde 
la Ciudad Jardín a sus pares de 
Valparaíso.

"Tiene su origen en una nota 
recibida por parte del Sr. Superin-
tendente del Cuerpo de Bomberos 
de Viña del Mar enviada a este 
Superintendente (Juan Paredes 
Brante), a juicio del Honorable Di-
rectorio General, es ofensiva para 
esta autoridad", expresaron desde 
la centenaria institución porteña.

De todas maneras, en la carta 
firmada por el superintendente 
Juan Paredes y el secretario gene-
ral Eduardo Díaz, aseguran que "lo 
anterior no afecta las operacio-
nes del servicio que seguirán de-

sarrollándose de la misma mane-
ra, como han sido protocolizadas 
por las respectivas Comandancias 
de ambos Cuerpos de Bomberos".

Finalmente, dijeron sobre este 
escándalo que "como Consejo de 
Oficiales Generales estamos reali-
zando las acciones necesarias, de 
modo que estos hechos sean su-
perados y recomponer lo antes 
posible las buenas relaciones que 
han primado por años, y tenemos 
el convencimiento que deben seguir 
en tal sentido".

Cabe hacer presente que Pura-
noticia.cl se contactó con el Cuerpo 
de Bomberos de Valparaíso para 
conocer mayores antecedentes 
respecto a esta polémica medida, 
sin embargo, desde la institución 
señalaron que esta situación se 
abordaría en reunión de este lunes 
4 de marzo, sin obtener mayores 
detalles hasta el cierre de esta nota.

8 Región de Valparaíso Lunes 04 de marzo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/escandalo-en-bomberos-autoridades-de-valparaiso-deciden-congelar
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Planificación territorial actualizada 
y ayudas a Bomberos y Conaf: las 
propuestas que surgen del Core de 
Valparaíso tras los incendios

U na intensa discusión es 
la que deberán tener los 
consejeros regionales 
(cores) de Valparaí-

so en el marco de los recursos que 
destinarán para ir en ayuda de las 
personas damnificadas por los in-
cendios en Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana, pero también para 
trabajar en otros aspectos como 
prevención y planificación territo-
rial.

Cabe recordar que hace poco 
más de un mes, los días 2 y 3 de fe-
brero, un megaincendio originado 
como forestal en el límite entre Val-
paraíso y Casablanca, se propagó 
con varios focos y consumió gran-
des sectores poblados de la región, 
emergencia que le cobró la vida a 
134 personas y que dejó más de 7 
mil viviendas consumidas.

Pese a que se han gestionado las 
ayudas desde el Gobierno, desde 
los respectivos municipios, desde 
el mundo privado y también des-
de la propia ciudadanía, hasta el 
momento falta conocer cómo co-
laborará el Gobierno Regional de 
Valparaíso, por medio de los res-
ponsables de administrar los recur-
sos, los consejeros regionales.

PLANIFICACIÓN TERRITORIAL Y 
PREVENCIÓN

Es así como Puranoticia.cl tomó 
contacto con algunos de ellos, para 
conocer sus puntos de vista antes 
de entrar de lleno al debate res-

pectivo. El primero en responder al 
llamado de este medio fue el core 
Manuel Millones, jefe de la ban-
cada de Independientes, UDI y Re-
publicanos, además de presidente 
de la Comisión de Ordenamiento 

Territorial del Consejo Regional de 
Valparaíso.

"El Core de Valparaíso debe y 
puede ayudar en la planificación 
territorial, para que se incluyan 
en los planes reguladores las zo-

nas de amenazas y de riesgo, así 
como también los planes de ries-
go y evacuación", comenzó seña-
lando la autoridad, quien también 
sostuvo que "otro tema donde 
nuestros aportes pueden ser de 
gran ayuda es en el plan de inver-
siones que mitigue los incendios 
forestales, además de tener defi-
nidas las zonas seguras en cada 
barrio, y mucha educación cívica".

También tuvo palabras para el 
mundo privado, advirtiendo que 
"se debe revisar con la sanitaria 
Esval todo lo referido a los grifos, 
sus redes y capacidad". 

Asimismo, Millones planteó en 
diálogo con Puranoticia.cl que "el 
sistema de alerta temprana debe 
ser mejorado y revisado, pues fa-
lló y en diversos sectores el aviso 
llegó muy tarde o muy encima del 
incendio. En definitiva, tenemos 
que sentarnos con Senapred, con 
Bomberos, con Carabineros y las 
Fuerzas Armadas, para recoger su-
gerencias y con esa mirada diseñar 
los cambios y mejoras al sistema".

AYUDAS A BOMBEROS Y 
EMPRENDEDORES

Luego, la core Tania Valenzuela, 
independiente pero cercana a Re-
volución Demócratica (RD), comen-
tó que "hay ayudas más directas 
que podemos entregar como Go-
bierno Regional". No obstante, fue 
enfática en afirmar que en la prime-
ra etapa de la tragedia "debíamos 

Consejeros regionales conversaron con Puranoticia.
cl acerca de la posición que debería adoptar el órgano 
colegiado de cara a los recursos que se pueden inyectar en 
beneficio de las personas que perdieron todo producto del 
megaincendio del 2 y 3 de febrero.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/planificacion-territorial-actualizada-y-ayudas-a-bomberos-y-conaf-las
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dejar funcionar a los organismos 
de emergencia, como Senapred; y 
hoy entrar como institución para 
inyectar recursos públicos".

En lo específico, la representante 
del Frente Amplio indicó que "man-
tenemos vigentes programas con 
Fosis y Corfo, los cuales podrían 
focalizar sus líneas de interven-
ción en las comunas afectadas, 
logrando ir en ayuda directa de los 
emprendedores que perdieron tam-
bién su fuente de trabajo, lo que nos 
permitiría incidir en estrategias de 
fomento productivo".

Además, "contamos con pro-
yectos que han presentado Bom-
beros para reponer equipo que 
fue afectado y donde también he-
mos priorizado recursos para repo-
ner compañías de Bomberos, como 
la última aprobada en la comuna 
de Villa Alemana".

Por último, dijo que "no pode-
mos olvidar que hoy mantenemos 
a 2.165 mujeres beneficiarias del 
programa pro-empleo, el cual de-
biese mantenerse, entendiendo que 
muchas de ellas fueron afectadas 
directamente por esta emergencia, 
lo que hace aún más urgente el te-
ner que sostener esta fuente labo-
ral".

NUEVA POLÍTICA PÚBLICA
En tanto, el core Christian Ma-

caya (RN) planteó que la entrega 
de recursos del Consejo Regional 
se debe resolver a través de una 
nueva política pública para evitar 
que "todos los años nos gastemos 
los recursos que nos dan para 
emergencias en cuestiones que 
no necesariamente tienen la no-
menclatura de emergencia. Una 
vez nos gastamos los $5 mil millo-
nes en camiones aljibe, sin observar 
que pudiera haber un terremoto o 
incendio en el futuro. El año pasado 
hicimos lo propio con los pescado-
res".

"Disponemos de fondos anua-
les para situaciones de emergen-
cia y eso es lo que debemos des-
tinar a este tipo de situaciones, 
donde podríamos ser de mucha 
ayuda, pero muchas veces, de 
forma precipitada, imprudente y 
ansiosa lo gastamos de manera 
anticipada. No es poca plata, pero 
todos los años lo gastamos en co-
sas que son más bien sectoriales. 
Atender a los pescadores me pare-
ce bien, aunque es resorte del nivel 
central, pero hay que gobernar con 
cierto nivel de responsabilidad; en-
tonces gastarse ese dinero es dejar 
sin poder atender estas necesida-

des que hubieran venido como ani-
llo al dedo", añadió el representante 
de Chile Vamos.

Macaya también afirmó que 
"esto no es sólo con el gobernador 
actual (Rodrigo Mundaca), sino que 
también pasó con (el intendente) 
Jorge Martínez, que también tomó 
todos los recursos, parece que para 
camiones aljibe, y al final nosotros 
nos quedamos mirando desde el 
frente", a lo que agregó que "lo que 
debemos hacer es un llamado a la 
prudencia en los ejercicios presu-
puestarios siguientes, para que 
los fondos de emergencia sean 
para cuestiones que califiquen 

como emergencias".

AYUDA A DAMNIFICADOS
Pero las propuestas de los con-

sejeros regionales no van sólo en 
dirección de instituciones y con pla-
nes estructurales, sino que también 
con ayudas directas a los damnifi-
cados.

El core Millones apuntó a que 
"allí podemos hacer mucho y van 
de algo tan básico como ayudar 
a las ollas comunes, mercaderia, 
banco de materiales, de suelos, 
enseres del hogar, lavadoras, co-
cinas, estufas, etcétera. Es decir, 
apoyos graduales que dependen 
del avance de la reconstrucción".

"Hoy estamos invisibilizados y 
teniendo recursos no se ha apor-
tado un sólo peso para esta emer-
gencia, a diferencia de la pande-
mia, cuando apoyamos con mas de 
$30 mil millones a ollas comunes, 
cajas de mercadería, ventiladores, 
elementos de protección personal, 
apoyo de los adultos mayores de 
los Eleam, etcétera", subrayó.

Por último, la core Valenzuela 
indicó que "lo primero que de-
bemos analizar es el programa 
vigente con el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo (Minvu), para 
redestinar fondos que se utilicen 
específicamente en las tareas de 
reconstrucción de viviendas para 
las familias damnificadas, enten-
diendo que son más de 5 mil las 
soluciones habitacionales que se 
deben levantar en el menor tiem-
po posible y para ello se requerirá 
de un esfuerzo sectorial y también 
regional". 

"Esperamos durante esta se-
mana contar con un importante 
anuncio desde el Gobierno y Con-
sejo Regional, con un paquete de 
medidas que nos permita abordar 
esta catástrofe en toda su com-
plejidad", cerró la consejera regio-
nal del Frente Amplio.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/planificacion-territorial-actualizada-y-ayudas-a-bomberos-y-conaf-las
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/planificacion-territorial-actualizada-y-ayudas-a-bomberos-y-conaf-las
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Servicio Médico Legal informó que aún 
hay seis víctimas de los incendios en la 
región de Valparaíso sin identificar

Hasta ahora, el recuento de fallecidos indica que 134 
personas perdieron la vida en la emergecia que se desató el 
2 de febrero. De los cuerpos identificados, 128 en total, 108 
han sido entregados a sus familiares. 

A un mes de la tragedia a 
partir de los incendios 
forestales que afecta-
ron a la Región de Val-

paraíso, el Servicio Médico Legal 
(SML) informó que existen seis 
víctimas fatales que aún no han 
sido indentificadas. 

Hasta ahora, el recuento de fa-
llecidos indica que 134 personas 
perdieron la vida en la emergecia 
que se desató el 2 de febrero. De 
los cuerpos identificados, 128 en to-
tal,  108 han sido entregados a sus 
familiares. 

La tragedia además, dejó a 
7000 personas damnificadas, por 
lo cual las autoridades y organis-
mos del Estado, trabajan en la re-
construcción de la zona afectada 
y la atención de las víctimas.

Finalmente, se confirmó que el 
toque de queda entre las 23:59 y 
las 5:00 horas, se extenderá has-
ta el próximo 7 de marzo.

https://www.lapizlopez.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Edicion_Digital_Puranoticia
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/servicio-medico-legal-informo-que-aun-hay-seis-victimas-de-los-incendios
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Hasta ahora, el recuento de fallecidos indica que 134 personas 
perdieron la vida en la emergecia que se desató el 2 de 
febrero. De los cuerpos identificados, 128 en total, 108 han 
sido entregados a sus familiares. 

Contraloría detecta que abogados del 
Consultorio Jurídico de Villa Alemana 
patrocinaron causas particulares en 
horario laboral
A tender una denuncia 

sobre presuntas irre-
gularidades en el cum-
plimiento de la jornada 

laboral de los siete trabajadores del 
Consultorio Jurídico de Villa Ale-
mana, ya que se estarían ejercien-
do funciones particulares en su jor-
nada laboral. Este fue el objetivo del 
«Informe Final N° 171, de 2023», 
de la Contraloría Regional de Val-
paraíso, documento de 29 páginas 
al que pudo acceder Puranoticia.cl 
tras concluida la investigación.

En primer lugar, la auditoría del 
órgano de control buscaba respon-
der a tres preguntas, que decían 
relación con el debido cumplimien-

to de la jornada laboral de los tra-
bajadores según sus respectivos 
contratos; si se cumplen los meca-
nismos de asistencia establecidos 
tanto para los horarios de entrada 
como de salida; y, principalmen-
te, si se efectúan –o no– labores 
particulares dentro de la jornada 
laboral.

Pero antes de detallar los resul-
tados del informe de Contraloría, 
vale hacer presente que el Consul-
torio Jurídico de Villa Alemana es 
administrado por la Corporación 
de Asistencia Judicial de la Re-
gión de Valparaíso (Cajval), ser-
vicio público autónomo que –según 
se lee en su sitio web– garantiza a 
todas las personas en condiciones 
de vulnerabilidad, la igual protec-
ción de la ley en el ejercicio de sus 
derechos. 

Entre sus objetivos está el brin-
dar orientación e información de 
derechos, dar representación ju-
dicial, solución colaborativa de 
conflictos, atención a víctimas de 
delitos violentos y dar promoción 
de derechos y prevención de con-

flictos.

CAUSAS PARTICULARES
Bajo este contexto, una de las 

principales conclusiones a las que 
llega el informe advierte que efec-
tivamente se constató que dos 
abogados del Consultorio Jurídico 

de Villa Alemana patrocinaron cau-
sas particulares en horario laboral: 
tres de ellas en juzgados de Quil-
pué, una en Villa Alemana y otra 
en Viña del Mar, realizadas todas 
entre febrero de 2021 y febrero de 
2022.

Frente a esta revelación, la Con-
traloría estableció que correspon-
de que la entidad adopte medidas 
concretas para que estas situacio-
nes no se repitan.

Pero eso no es todo, pues tam-
bién desclasificaron que existen 
56 causas informadas por la Corte 
de Apelaciones de Valparaíso en 
las cuales no se pudo determinar 
si los funcionarios de la Corpo-
ración de Asistencia Judicial de 
Valparaíso las patrocinaron de 
forma privada fuera de la jornada 
laboral o en cumplimiento de ella, 
correspondiendo que ese organis-
mo adopte medidas para evitar su 
reiteración.

Cabe hacer presente que en pri-
mera instancia fueron 73 los casos 
de este tipo, sin embargo, la explica-
ción y antecedentes aportados a la 

entidad que fiscaliza a los órganos 
del Estado permiten subsanar 17 de 
ellos.

Frente a ambas situaciones, se 
le ordenó a la Corporación de Asis-
tencia Judicial instruir un procedi-
miento disciplinario para aclarar 
los hechos y determinar las even-
tuales responsabilidades admi-
nistrativas que pudieran estar 
involucradas. Los resultados de di-
cha acción deberán ser remitidos a 
la Unida de Seguimiento de Fiscalía 
de la Contraloría General y, de ser 
pertinente, adoptar medidas como 
el reintegro o restitución del tiempo 
no trabajado de los respectivos tra-
bajadores.

LIBROS DE ASISTENCIA
El «Informe Final N° 171, de 

2023» también detalla que no se 
entregaron para su revisión los li-
bros de asistencia del 23 de agosto 
al 30 de septiembre de 2021, lo que 
impidió verificar el cumplimiento 
de la jornada laboral, así como 
también verificar lo dispuesto sobre 
el control de asistencia en la reso-
lución exenta N° 2.439, de 2013 y 
sobre los turnos por la pandemia 
por Covid 19. Frente a ello, la Corpo-
ración de Asistencia Judicial deberá 
adoptar medidas para evitar la rei-
teración de tales situaciones.

De igual forma, se comprobó que 
algunos profesionales, en diversos 

periodos, no registraron su asis-
tencia en el sistema de control 
horario, siendo improcedente lo 
certificado por la Subdirección de 
Personas de esa Corporación, que 
indicaba que el jefe del Consultorio 
Jurídico de Villa Alemana informó 
que todo el equipo de esa ciudad 
"firmó el libro de asistencia desde 
el 1 al 31 de octubre de 2021". Esto, 
a juicio de Contraloría, "difiere de 
lo constatado en la fiscalización". 
Es por ello que deberán adoptar las 
medidas pertinentes para evitar la 
reiteración de situaciones similares.

También se constató que el con-
trato de trabajo de un profesional 
no estableció la forma o el horario 
en que debía cumplir su jornada 
laboral, por lo que se les ordenó 
dar cumplimiento a lo indicado en 
su respuesta, en orden a que está 
estudiando todos los acuerdos que 
omiten dicha información; esto, 
para proceder a regularizarlas en el 
sistema de control biométrico que 
implementará.

Finalmente, en la auditoría tam-
bién se advirtió que no registraron 
en el libro de asistencia el horario 
real de ingreso, pues se observan 
anotaciones a las 8:30 y 9:00 horas, 
de forma repetida y seguidas veces 
durante todo un mes. Por ello, se les 
ordenó tomar las medidas que per-
mitan evitar su reiteración.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-abogados-del-consultorio-juridico-de-villa
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-abogados-del-consultorio-juridico-de-villa
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-abogados-del-consultorio-juridico-de-villa
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-abogados-del-consultorio-juridico-de-villa
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-abogados-del-consultorio-juridico-de-villa
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«Killpxe», la peligrosa facción 
quilpueína de la Garra Blanca que ha 
protagonizado incidentes en el Estadio 
Nacional y en Mendoza

Imágenes muestran a 
sujetos con camisetas 
de este "piño" en los 
desmanes registrados 
en el Estadio Nacional 
durante la Supercopa, 
además de que al menos 
3 de los 12 detenidos 
por graves hechos de 
violencia en Argentina 
pertenecerían a este 
grupo de la Ciudad del 
Sol.

G raves desmanes han 
provocado algunos in-
tegrantes de la Garra 
Blanca, la barra brava 

de Colo-Colo, en al menos tres de 
sus últimos encuentros disputados 
en el inicio de la temporada 2024 
del fútbol nacional, situación que 
ha sido largamente debatida.

Primero, fue en el estadio Sau-
salito de Viña del Mar, y en las 
afueras del mismo, donde algunos 
sujetos con camisetas del club in-
gresaron a la cancha y otros asal-
taron negocios en los alrededores 
del recinto deportivo de la avenida 
Padre Hurtado, en lo que fue el pri-
mer partido de Arturo Vidal tras su 
regreso a tierras nacionales.

Luego, durante la Supercopa 

ante Huachipato, disputada el do-
mingo 11 de febrero en el Estadio 
Nacional, nuevamente fanáticos 
del cacique protagonizaron serios 
incidentes, con muchos de ellos in-
gresando a la pista de recortán del 
coloso ñuñoíno, para luego incen-
diar un sector de la galería norte 
donde se apostaban, además de 
enfrentamientos contra la policía y 
personal privado de seguridad con-
tratado por la ANFP. El resultado de 
todo esto fue decretar la suspen-
sión de este primer partido oficial 
del año.

No obstante, lo más grave ocu-
rrió semanas después, en Men-
doza, Argentina, hasta donde se 
desplazaron más de 15 mil hinchas 
de Colo-Colo para ver a su club ante 
Godoy Cruz, en duelo válido por la 
fase previa de la Copa Libertadores. 
Si bien, el equipo ganó en cancha, lo 
cierto es que el comportamiento de 
los albos fue lamentable.

La mañana del jueves 22 febrero, 
horas antes del debut por el torneo 
internacional, algunos delincuentes 
con vestimentas del club albo ame-
nazaron y agredieron con golpes 
de pies y puños a un equipo de 
prensa del Canal 7 de Mendoza en 
la plaza Independencia, a quienes 
además intentaron quitarles sus 
cámaras.

Pero luego se conoció que un an-
tisocial fue detenido por presun-
tamente violar a una mujer en la 
vía pública de Mendoza. Se trata 
de una joven de 29 años, quien rea-
lizó la denuncia que permitió dete-
ner al hincha colocolino. Junto a él, 
otras 11 personas chilenas fueron 
capturadas por la policía trasandi-
na por diversos hechos.

A partir de esta información, el 
diario La Tercera consigna que la 
Garra Blanca inició una campaña 
para ir en ayuda de los 12 individuos 
detenidos en Mendoza: "¡Actividad 
relámpago! Beneficio a detenidos 
en Mendoza. Venta de papas fri-
tas y bebestibles", indicaba desde 
la cuenta en Insta-gram de la barra 

oficial de Colo-Colo.
El mensaje iba acompañado de 

una imagen donde 12 sujetos con 
sus rostros tapados sostienen un 
lienzo que dice «Killpxe», en refe-
rencia a Quilpué, comuna donde 
habitan los integrantes de este 
"piño" (grupo de barristas de deter-
minado sector) de la Garra Blanca, 
de los cuales tres se mantienen 
detenidos en Argentina. Según 
el medio, fueron capturados por la 
Policía tras un intento de saqueo a 
un local mendocino.

Según consigna el matutino, éste 
no ha sido el único episodio de vio-
lencia que han protagonizado los 
«Killpxe», ya que también habrían 
sido parte importante de los inci-
dentes registrados el 11 de febrero 
en el Estadio Nacional. Esto, ya que 
las imágenes de aquellos hechos 
muestran a varios sujetos con ca-
misetas que dicen justamente «Ki-
llpxe, piño descontrolado de la GB 
(Garra Blanca)».

Un ex dirigente del Club Social 
y Deportivo Colo-Colo explicó a La 
Tercera que "los «Antifascistas de 
la GB», que son los más políticos y 
los que van a marchas, con mucha 
certeza fueron los que hicieron el 
boicot al minuto de silencio por la 

muerte del ex presidente Sebastián 
Piñera y los que llevaron un lienzo 
no autorizado en su contra en el 
partido de la Supercopa", agregan-
do que "ellos inician el tema, pero 
no son ellos los que se ponen a 
pelear y hacen el incendio. Eso 
demuestra que la Garra Blanca 
hoy es algo muy inmanejable, son 
muchos piños sin ninguna gober-
nabilidad".

Con la violencia desatada en la 
barra de Colo-Colo, una de las me-
didas adoptadas por la autoridad 
es que en cada partido que se dis-
puta en el estadio Monumental 
hay un fiscal de turno en la sala 
de seguridad, aunque muchos 
coinciden en que con esto no basta 
y que se deben tomar acciones más 
drásticas para ponerle fin a este cir-
culo vicioso que se da en el sector 
popular de la hinchada alba, con 
quilpueínos como protagonistas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/killpxe-la-peligrosa-faccion-quilpueina-de-la-garra-blanca-que-ha
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https://www.bancoestado.cl/content/bancoestado-public/cl/es/home/home.html#/


16 Región de Valparaíso

En la madrugada de este lunes 
fue descubierto el robo al interior 
de las oficinas de la Tesorería Mu-
nicipal en la comuna de Nogales, 
región de Valparaíso. 

Concretamente,b desconocidos 
sustrajeron una caja fuerte que 
estaba en el recinto, con cerca de 
dos millones de pesos, según in-

Desconocidos roban caja fuerte 
desde el municipio de Nogales con 
casi dos millones de pesos

Los antecedentes 
entregados por la policía, 
indican hasta ahora, que 
los delincuentes entraron 
al edificio consistorial, 
luego de forzar una 
ventana en una de las 
oficinas contiguas a la 
Casa de la Cultura, de la 
municipalidad. 

Una mujer muere 
atropellada en la Ruta 
68 cerca de Curacaví. 
Conductor fue detenido

Cerca de las 23:00 horas de este 
domingo, una mujer fue atropella-
da mientras circulaba a pie por la 
Ruta 68 en dirección a Santiago. 
La víctima falleció en el lugar y 
el accidente fue informado al 133 
de Carabineros por el propio con-
ductor. 

"Se mantiene en materia de in-
vestigación todo lo que son las cir-
cunstancias en que ocurrió el hecho, 
ya que se desconoce si la persona 
efectuaba algún tipo de cruce, se 
mantenía por la calzada o reali-
zaba el desplazamiento a través 
de esta", afirmó el teniente Miguel 
Yañez perito de la Sección de Inves-
tigación de Accidentes de Tránsito 
(SIAT) de Carabineros. 

formó el sitio SoyQuillota. 
Los antecedentes entregados 

por la policía, indican hasta aho-
ra, que los delincuentes entraron 
al edificio consistorial, luego de 
forzar una ventana en una de las 
oficinas contiguas a la Casa de la 
Cultura, de la municipalidad. 

Funcionarios del municipio rea-

lizaron la denuncia a Carabine-
ros, que llegó hasta el lugar para 
realizar procedimientos inves-
tigativos, entre ellos revisar las 
cámaras de vigilancia. Hasta el 
momento, se confirmó que los su-
jetos no se llevaron otros objetos 
desde el recinto. 

"Se mantiene en materia de investigación todo lo que son las 
circunstancias en que ocurrió el hecho, ya que se desconoce 
si la persona efectuaba algún tipo de cruce, se mantenía por la 
calzada o realizaba el desplazamiento a través de esta", afirmó 
el teniente Miguel Yañez perito de la SIAT de Carabineros.

Lunes 04 de marzo

Personal de esta sección se cons-
tituyó en el lugar del hecho, por 
orden del Ministerio Público para 
determinar las causas del acci-
dente. En cuanto al conductor, se 
encuentra detenido en calidad de 
imputado. 

"Estamos en espera de saber  
por parte de Fiscalía cuál va a ser 
el destino de la persona" , afirmó 
el teniente Yañez.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/una-mujer-muere-atropellada-en-la-ruta-68-cerca-de-curacavi-conductor
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/desconocidos-roban-caja-fuerte-desde-el-municipio-de-nogales-con-casi


Editorial

J orge Esteban Sharp Fa-
jardo nacido el año 1985 
en Punta Arenas, hoy a 
sus 38 años está a punto 

de terminar el segundo mandato 
como alcalde de Valparaíso y al 
mismo tiempo enfrentar una elec-
ción que lo puede llevar a un tercer 
periodo. De hecho, lo más probable 
que así sea, transformándolo casi 
en una gran incógnita o un caso 
digno de estudio, porque ¿cómo lo 
hace para ganar en Valparaíso, 
sabiendo todos cómo está la ciu-
dad?

El año 2016 Sharp se enfrentó 
en su primera contienda electo-
ral al famoso DJ Méndez, invento 
electoral del senador Ricardo La-
gos Weber -punto aparte es el aná-
lisis a esta novedosa pero al final 
terrible idea para la Nueva Mayoría, 
al entregar en bandeja de plata la 
alcaldía que buscaban recuperar a 
alguien que en ese entonces era un 
desconocido-, y a Jorge Castro. En 
aquella contienda obtuvo el 53,8% 
de los votos muy lejos del 22,6% 
del candidato de la derecha y del 
22,4% del artista que representaba 
a la Concertación.

Desde aquel momento en ade-
lante la decadencia de Valparaíso 
fue el concepto que se comenzó 
a oír hasta ahora y, por tanto, el 

2021 vino una oleada de triunfos 
del Frente Amplio y la izquierda 
en la región, los únicos triunfos 
categóricos fueron el de Mundaca 
en la Gobernación y el de Sharp 
en Valparaíso. En los otros fue la 
dispersión de la centro derecha con 
la Concertación la que le entregó el 
triunfo al Frente Amplio.

Analizando las comunas más 
emblemáticas, Ripamonti en Viña 
ganó sólo con un 38,5% de los 
votos; Valeria Melipillán con un 
33,13% en Quilpué; Javiera Toledo 
en Villa Alemana con un 43,84% 
de los votos; en Casablanca Fran-
cisco Riquelme obtuvo un 39,58%; 
y qué hablar de Concón, donde Fre-
ddy Ramírez ganó con tan sólo un 
22,08%.

Pero en Valparaíso Sharp no 
tuvo realmente competidor, es de-
cir ganó él y no perdieron los otros 
como se podría leer en los casos de 
Viña, Concón o Quilpué.

Hoy camino a las elecciones de 
octubre todo parece indicar que 
nuevamente arrasará y esto porque 
la dispersión que se vislumbra en el 
Puerto es el mejor aliado que ten-
drá Jorge Esteban, partiendo por la 
de su propio sector. Poco se entien-
de cómo el Frente Amplio con el 
diputado Jorge Brito a la cabeza 
quieran competirle. Sumado a eso 
ya existen un par de escapados de 
la centro derecha que ante la sequía 
de nombres de los tradicionales RN 
y la UDI hacen prever un escenario 
en donde el Partido de la Gente po-
dría tener la prueba de fuego con 
Juan Valenzuela, pero que nada 
podrá hacer si no es la única opción 
contra Sharp.

Hoy el alcalde de Valparaíso 
parece estar más maduro políti-
camente, además el Parque Barón 
conseguido por Piñera y Moncke-
berg a la cabeza le dará un legado 

El misterio de Sharp: 
¿Cómo lo hace para ser 
una máquina electoral?
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tema principal en las manos de 
Sharp, sobre todo post estallido 
social en octubre del 2019. Si la 
ciudad ya venía con un rumbo poco 
claro, lo cierto que todo parecía in-
dicar que con Jorge Sharp al mando 
el tema iba a empeorar y seguiría 
empeorando.

Las elecciones del 2021 eran 
una oportunidad para sacarlo del 
camino, la ciudad Puerto estaba 
inundada de comercio ambulante, 
sus negocios tradicionales agoni-
zaban y las grandes empresas co-
menzaron una estampida del casco 
histórico de la ciudad. Pero llegó el 
2021 y Sharp no sólo ganó, sino 
que literalmente arrasó. Obtuvo 
un 56,37% de los votos, esta vez 
contra 5 candidatos. El que más 
se le acercó fue Carlos Bannen con 
22,09%, pero los otros competido-
res no sobrepasaron el 8%, entre 
ellos Marcelo Barraza de la Demo-
cracia Cristiana.

Sharp no solo ganó en Valparaí-
so ese año 2021, sino que además 
subió su votación de 46 mil votos 
a 64 mil. Entonces, ¿cuál es su se-
creto?

La verdad es que es bien difícil de 
dar con una respuesta rápida, pero 
lo concreto y lo que los números 
muestran es que Sharp pareciera 
imbatible en el Puerto. Si bien el 

al propio Sharp para que pase a la 
historia. Ese parque nació en su ges-
tión, se negoció, se construyó y él lo 
va a inaugurar en caso de ganar. 
Aunque nunca hay que cantar vic-
toria, se le debe reconocer además 
su manejo en los incendios, parece 
lección aprendida y en lo que va de 
la temporada su trabajo de preven-
ción parece dar resultado. Sobre-
pasó bien su acusación por nota-
ble abandono de deberes y ahora, 
si gana por tercera vez, con voto 
obligatorio y si logra otra vez su-
perar el 50% definitivamente ha-
bría que hacer un estudio acaba-
do sobre su caso. ¿Cómo lo hace? 
Quizás la respuesta es tan simple 
como que todos vemos a Valparaí-
so como una postal que hoy no bri-
lla como antes, pero su gente, la que 
no sale en la foto, quizás encontró a 
quien realmente los representa. Tal 
parece que el porteño quiere a Sha-
rp y son los visitantes los que no lo 
quieren, quizás ahí está el misterio 
de porqué es imbatible en el puerto.

Lunes 04 de marzo
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En internación provisoria queda 
adolescente imputado por secuestro 
con homicidio de exmilitar venezolano 
Ronald Ojeda

El Tercer Juzgado de 
Garantía de Santiago 
formalizó al único 
detenido por el 
secuestro y muerte del 
exmilitar.E l Tercer Tribunal de Garan-

tía de Santiago decretó 
internación provisoria 
para el único detenido por 

el crimen del exteniente venezolano 
Ronald Ojeda, secuestrado la ma-
drugada del miércoles 21 de febrero 
desde un domicilio de la comuna de 
Independencia, región Metropoli-
tana, por personas caracterizadas 
como funcionarios de la Policía de 
Investigaciones (PDI).

El menor de 17 años y de nacio-
nalidad venezolana fue detenido 
la tarde del viernes 1 de marzo, 
horas antes de que el fiscal Héctor 
Barros, jefe del Equipo contra el 
Crimen Organizado y Homicidios 
(ECOH) de la fiscalía, confirmara 
que el cuerpo del malogrado exmi-
litar había sido encontrado sin vida 
en una toma en la comuna de Mai-
pú, dentro de una maleta, enterrado 

en una fosa de 1.4 metro de profun-
didad y cubierto por una loza de 
cemento.

El persecutor había adelantado 
que el adolescente sería formaliza-
do por el delito de secuestro con 
resultado de homicidio, lo que ra-
tificó este lunes.

Previamente se conoció en la 
audiencia de formalización que la 
causa de muerte del exmilitar fue 
una “asfixia mecánica posicio-
nal”.

En paralelo se investiga si su de-
ceso estuvo relacionado con una 
golpiza previa, ya que las lesiones 
que presenta el cuerpo abren la po-
sibilidad de que esto haya ocurrido. 
Se habrían subido sobre él, presio-
nándolo contra el suelo.

A solicitud de la fiscalía que ar-
gumentó diligencias pendientes, el 
Juzgado de Garantía había amplia-

do el sábado la detención del joven 
que permanece en Chile en situa-
ción irregular.

Al término de una breve au-
diencia de 20 minutos, el fiscal dijo 
que aún falta “la realización de la 
autopsia del cuerpo de la víctima, 
toda vez que la causa de muerte 
que tenemos establecida hasta este 
momento requiere ser ratificada a 
través de esta pericia”.

También confirmó que se emi-
tieron órdenes de captura contra 
otros dos sujetos involucrados en 
el crimen que se encuentran pró-
fugos. Explicó que se están desa-
rrollando "diligencias tendientes a 

establecer la participación de otros 
sujetos".

En ese sentido, indicó que en el 
secuestro de Ojeda participan tres 
sujetos, "pero también hay otros 
de cobertura y participación en 
otros hechos que tienen que ver 
básicamente con el traslado de la 
víctima hacia otros lugares".

Los peritajes realizados durante 
el fin de semana al cuerpo de Ro-
nald Ojeda en el Servicio Médico 
Legal determinaron que no presen-
ta impactos balísticos.

Versiones de prensa plantean la 
posibilidad de que los autores del 
crimen hayan usado otro método 
para acabar con la vida de Ojeda, 
con el objetivo de no dejar eviden-
cias.

La investigación mantiene su ca-
racter secreto.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/en-internacion-provisoria-queda-adolescente-imputado-por-secuestro-con
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"Asfixia Mecánica Posicional": 
Establecen la causa de muerte del ex 
militar venezolano Ronald Ojeda

Gobierno ingresará indicaciones al 
proyecto de Reglas de Uso de la Fuerza 
para policías y FF.AA.

  Paralelamente se investiga 
si el deceso incluyó una 
golpiza previa, puesto que 
las lesiones en el cuerpo de 
la víctima, según se detalló 
en la audiencia de esta 
investigación reservada, 
son atribuibles al peso 
que pudieran ejercer 
personas sobre el cuerpo, 
presionándolo contra el 
suelo. 

El consenso que espera la ministra Tohá incluye a Apruebo 
Dignidad. “Esperamos que este esfuerzo construya un acuerdo 
amplio porque se trabajó con todos los sectores buscando dar 
soluciones que zanjaran aprensiones que todos tenían de una 
manera adecuada siguiendo los estándares internacionales (…) 
recogiendo inquietudes que son propias de nuestra realidad”.

D urante la mañana de 
este lunes comenzó  la 
audiencia de formali-
zación contra el único 

detenido por el secuestro con re-
sultado de muerte del exmilitar 
venezolano Ronald Ojeda, un me-
nor de 17 años. 

En la instancia judicial, se dio a 
conocer la causa de muerte del 
malogrado exoficial, la cual se 
estableció como un "asfixia me-
cánica posicional", según consignó 
Emol. 

Paralelamente se investiga si el 
deceso incluyó una golpiza previa, 
puesto que las lesiones en el cuerpo 
de la víctima, según se detalló en 
la audiencia de esta investigación 
reservada, son atribuibles al peso 
que pudieran ejercer personas 
sobre el cuerpo, presionándolo 
contra el suelo. 

La audiencia de formalización 
se realizó en el 3° Juzgado de Ga-
rantía de Santiago, y luego de un 
receso continuará a partir de las 
15:00 horas. 

Ronald Ojeda fue secuestrado 
desde su domicilio en Independen-
cia el pasado 21 de febrero y fue 
encontrado el pasado 1 de marzo, 

U no de los asuntos más 
controvertidos en el 
contexto del combate 
a la delincuencia, el cri-

men organizado y los actos terro-
ristas, ha sido la incorporación de 
las Fuerzas Armadas en labores de 
control de orden público y el desem-
peño de las policías a este respecto. 

Para zanjar las discrepancias, el 
gobierno propuso al Congreso un 
proyecto de ley para delimitar las 
Reglas de Uso de la Fuerza, pero la 
iniciativa no ha sido vista hace siete 
meses en las comisiones respecti-
vas de la Cámara. 

Por eso, este lunes el ejecutivo 
ingresará indicaciones al  proyecto 
de ley que establece de l Reglas de 

al interior de una maleta, bajo 
una losa de cemento en la zona de 
un campamento de la comuna de 
Maipú. Según la data de muerte,-
se presume que fue asesinado el 
mismo día del secuestro. 

El caso ha provocado una serie 

de reacciones en el mundo político 
que han enfrentado al gobierno y 
la oposición, donde piden no de-
jar de investigar la participación 
eventual del gobierno de Nicolás 
Maduro a través de una opera-
ción de inteligencia. 

das situaciones que dejan mucho 
menos espacio a la ponderación o 
a evaluar la situación y son mucho 
más estrictas y nítidas”, agregó.

Las reglas son claras “para 
quien teme un uso excesivo de la 
fuerza y son claras también para 
quien teme que se sanciones por 
ocupar la fuerza incluso cuando 
cree haberla ocupado correcta-
mente. Eso da tranquilidad a am-
bas partes, por decirlo así, al haber 
reglas claras, la haber criterios 
además con un rango legal. No-
sotros tenemos RUF, pero no tienen 
rango legal”, enfatizó. 

El consenso que espera la minis-
tra Tohá incluye a Apruebo Digni-
dad. “Esperamos que este esfuer-
zo construya un acuerdo amplio 
porque se trabajó con todos los 
sectores buscando dar solucio-
nes que zanjaran aprensiones 
que todos tenían de una manera 
adecuada siguiendo los estándares 
internacionales (…) recogiendo in-
quietudes que son propias de nues-
tra realidad”, finalizó. 

Uso de la Fuerza (RUF). Así lo confir-
mó la ministra del Interior, Carolina 
Tohá. 

"Se ha logrado un acuerdo bas-
tante amplio con parlamentarios 
de las distintas bancadas y también 
de los distintos ministerios y a las 
fuerzas que están involucradas se 
les han hecho consultas técnicas 
también; lo que se presenta [este 
lunes] da cuenta de eso, así que 
esperamos que signifique reto-
mar la votación y avanzar con 
este proyecto que es fundamental 
tanto para las fuerzas policiales 
como para las FF.AA., más cuando 
les toca intervenir en seguridad”, 
dijo  Tohá sobre el proyecto a El 
Mercurio. 

La ministra detalló que “en mu-

chas partes del proyecto se hicieron 
modificaciones de redacción y se 
simplificaron los conceptos, pen-
sando que el uso que tiene este 
tipo de reglas en la práctica se 
traduce en orientaciones (…) en-
tonces la simplicidad de las nor-
mas era muy importante para que 
su comprensión y aplicación sea 
efectiva”, explicó.

Un segundo punto, además de 
la “simplificación”, es que se da un 
tratamiento distinto a las fuerzas 
que tienen las policías respecto 
de las FF.AA. “porque las policías 
desarrollan de manera habitual 
labores de seguridad y orden pú-
blicos”, entonces a los militares 
se le van a poner “instrucciones 
sobre cómo actuar en determina-

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-ingresara-indicaciones-al-proyecto-de-reglas-de-uso-de-la
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/asfixia-mecanica-posicional-establecen-la-causa-de-muerte-del-ex
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La ministra del Interior 
anticipó cual será la postura 
del gobierno a la hora de 
negociar en el parlamento. 
"Vamos a jugarnos todos 
por construir una solución, 
aunque eso signifique 
flexibilizar, aunque eso 
signifique ceder", aseguró

Ministra Tohá reconoce que acuerdo 
en el Congreso por Pacto Fiscal 
es "una prueba de fuego" para el 
Gobierno

D e regreso a la actividad 
legislativa en el Con-
greso, la ministra del 
Interior, Carolina Tohá 

reconoció que el gobierno inicia un 
período fundamental en cuanto a 
su objetivo de aprobar las refor-
mas estructurales que compro-
metió durante su campaña.

Estas son básicamente un acuer-
do tributario o Pacto Fiscal y la 
reforma al sistema de pensiones. 
La ministra en todo caso, se refirió 
a toda la clase política con repre-
sentación parlamentaria. "Como 

Gobierno ahora tenemos un mo-
mento fundamental, porque este 
año es el año en que tenemos que 
darle un desenlace a este tema de 
las pensiones y de la reforma tri-
butaria o del pacto fiscal a estas 
alturas", dijo a radio Cooperativa. 

"Cuando uno quiere que algo 
resulte, tiene que ceder, es así de 
simple (...) No voy a perder la es-
peranza de que todos cedamos y 
construyamos una solución", dijo, 
en referencia a las negociaciones 
que continuarán en el Congreso.  
En ese contexto enfatizó que "esta 
oportunidad para nosotros es una 
prueba de fuego, pero también para 
la oposición", que ya "fue Gobierno 
en dos oportunidades y pagó tam-
bién duramente la falta de acuer-
dos que existe en la política chile-
na", recordó.

La ministra anticipó que la solu-
ción de estos problemas estructura-
les, es clave para garantizar que las 
futuras administraciones puedan 
gobernar. "Mañana vamos a volver 
a gobernar nosotros, o quizás va 
a gobernar la actual oposición, 
(pero) si no salimos de esta traba 
en que estamos, cada vez gober-
nar se vuelve más difícil y cada 
vez la irritación de la gente va 
creciendo más", aseguró. 

Tohá explicó que a su juicio "el 
hecho de que los dos gobiernos 

anteriores tuvieran que generar 
déficit "para ir a atender las ne-
cesidades de la población" tuvo 
como "consecuencia que muchas 
materias están esperando: por 
ejemplo, la reforma de pensio-
nes, la reforma de planta de la 
PDI, también un salto más gran-
de en fortalecer la salud pública, 
en crear un sistema de cuidados 
para que las personas que depen-
den de otro", afirmó. 

La ministra advirtió que, “no sólo 
estos problemas no se resuelven 
mientras no se cede, sino que la ciu-
dadanía se va irritando y desen-
cantando con la política y cuando 
hay desencanto en democracia 
con la política, se recurre después 
a caudillismos, al autoritarismo, 
a soluciones populistas, que son 
muy malas para los países".

Y en este sentido anticipó cual 
será la postura del gobierno a la 
hora de negociar en el parlamen-
to. "Vamos a jugarnos todos por 
construir una solución, aunque 
eso signifique flexibilizar, aunque 
eso signifique ceder", finalizó.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-toha-reconoce-que-acuerdo-en-el-congreso-por-pacto-fiscal-es
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Hallan cuerpo envuelto en una frazada y nylon 
a un costado de la vía férrea en Cerrillos

Los restos fueron 
reportados por una 
persona en situación de 
calle que transitaba por el 
lugar.

Velorio de alto riesgo en Renca 
deja tres detenidos con armas y 
municiones

En el marco de las fiscalizaciones 
por la realización de un velorio de 
alto riesgo, Carabineros detuvo a 
tres personas en Renca. Los de-
tenidos fueron sorprendidos por-
tando armas y municiones. 

Según confirmó el teniente Fran-
cisco Cabezas, los detenidos son 
sujetos de entre 20 y 30 años con 
antecedentes por el mismo delito, 
es decir, porte de ilegal de armas. 
Uno de ellos presentaba una orden 
de detención vigente.

Los tres pasaron a control de 
detención y serán formalizados 

durante la jornada de este lunes. 
En poder de los sujetos se encon-
traron 150 proyectiles calibre 40 
y 17 calibre 9 mm, "lo que habla 
del poder de fuego que tenían los 
detenidos", aseguró el oficial de 
Carabineros. 

Las armas serán periciadas en 
el Labocar de la policía uniforma-
da, para determinar su origen.

Detienen al 
denominado 
"Pistolero de La 
Reina" luego de 
permanecer varios 
días prófugo

Personal de Carabineros informó 
de la detención durante la mañana 
de este lunes de Juan Carlos Orión 
Aramayo Baltra, conocido hace 
dos semanas como "el pistolero 
de La Reina", luego que vecinos de 
esa comuna en el sector oriente 
de Santiago, lo denunciaran por 
realizar disparos en la calle, sin pro-
vocación aparente. Los hechos que-
daron registrados en las cámaras 
de televigilancia de la zona. 

Desde la Fiscalía Metropolitana 
Oriente, donde investigan al suje-
to, se confirmó que al momento de 
ser detenido tenía evidencias que 
conducen a comprobar el delito 
que se le imputa. El 25 de febrero 
la policía realizó un registro en su 

domicilio, encontrando un variado 
muestrario de armamento y muni-
ciones.

Entre ellas, dos pistolas cali-
bre 9mm, debidamente inscritas 
como armas deportivas. Una pis-
tola calibre 7,65 que no estaba 
inscrita pero tampoco está encar-
gada por robo. Junto con ellas, un 
fusil de caza mayor, calibre 7.62, 
también inscrito. 

Además, Aramayo Baltra, tenía 
173 cartuchos de balas 9mm y 
otros dos calibre 22, y por último 
2 cartuchos marca TZ cuyo calibre 
no fue informado. 

El detenido pasará a control de 
detención este martes. 

El 25 de febrero la policía 
había allanado su domicilio 
después de una petición 
de registro hecha por el 
Ministerio Público y en 
la ocasión encontró tres 
pistolas y un fusil además 
de municiones para estas 
armas.

El Equipo de Crimen Organi-
zado y Homicidios (ECOH) y la 
Brigada de Homicidios de la PDI 
se encuentran investigando el 
hallazgo de un cuerpo humano 
en la avenida Presidente Salva-
dor Allende con Las Américas, 

comuna de Cerrillos, región Me-
tropolitana.

El bulto que se encontraba en-
vuelto en una frazada y nylon 
fue reportado por una persona 
en situación de calle que transi-
taba por el lugar, a un costado de 

la vía férrea.
De acuerdo con la versión 

de Carabineros, el mayor Pedro 
Olguín, señaló que “tenemos la 
información de un transeúnte de 
que, en momentos antes había 
encontrado un bulto, aproxima-

damente de dos metros largo, 
el cual se encuentra totalmente 
cerrado. Así que no podemos 
ratificar de que se trata de un 
cuerpo o no al momento”.

“Posiblemente, conforme a la 
visión que nosotros tenemos del 
bulto, existe gran probabilidad 
de que pueda ser un cuerpo. No 
obstante, nosotros como Carabi-
neros estamos resguardando el 
sitio del suceso para que equipos 
especializados puedan realizar 
la diligencia y poder establecer 
si efectivamente se trata de un 
cuerpo”, insistió el mayor Olguín.

Cabe señalar que pasadas las 
15:00 horas se ratificó que el bul-
to corresponde a un cadáver, 
pero al momento se desconocen 
las causas de su deceso.

Lunes 04 de marzo

En poder de los sujetos se 
encontraron 150 proyectiles 
calibre 40 y 17 calibre 
9 mm, "lo que habla del 
poder de fuego que tenían 
los detenidos", aseguró el 
teniente de Carabineros, 
Francisco Cabezas.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/hallan-cuerpo-envuelto-en-una-frazada-y-nylon-a-un-costado-de-la-via
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las irregularidades que detectó 
a nivel nacional la Contraloría, 
como problema sistémico dentro 
del Minvu, es Verónica Serrano 
durante el periodo 2020-2022”. 
Serrano fue jefa del Departamento 
de Asentamientos Precarios del Mi-
nisterio de la Vivienda. 

Finalmente, el exseremi insistió 
en su inocencia. "Mi único interés 
era resolver la problemática que 
se planteaba dentro del Minvu. Mi 
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A los 81 años falleció Francisco Javier 
Errázuriz, empresario y ex candidato 
presidencial

Democracia Viva: Exseremi pone en 
aprietos a Crispi y asegura que La 
Moneda conocía el caso antes que 
estallara

«Fra Fra», quien también 
fuera senador por el Maule, 
se encontraba en delicado 
estado de salud desde 
2011, cuando sufrió una 
hemorragia cerebral.

Carlos Contreras insistió 
en su inocencia. Fui parte 
de un error político muy 
grave (...) seguiré pagando 
con creces el descriterio 
que cometí al firmar un 
convenio a Democracia 
Viva, pero aquí no hay 
fraude al fisco"

F rancisco Javier Errázu-
riz Talavera, conocido 
popularmente como «Fra 
Fra», histórico senador, ex 

candidato presidencial y empresa-
rio chileno, falleció este lunes 4 de 
marzo a los 81 años de edad.

Cabe recordar que el año 1989 

E l ex seremi de Vivienda de 
Antofagasta, Carlos Con-
treras, con arresto do-
miciliario por el caso De-

mocracia Viva, aseguró que en La 
Moneda sabían de las irregulari-
dades antes que el caso estallara. 

Contreras está acusado de frau-
de al Fisco y pasó 75 días en la 
cárcel, hasta que la Corte de Ape-
laciones de Antofagasta decidipo 
revocar la prisión preventiva el 28 
de febrero. 

En entrevista con T13.cl, el exse-
remi afirmó que el gobierno cono-
cía el caso. “A mi entender y por el 
feedback que yo tuve con la sub-
secretaria (Tatiana Rojas)… sí ”. 
Además, afirmó que Miguel Crispi 
habría omitido información del 
caso al Presidente Gabriel Boric.

En esta línea Contreras apuntó 
a Verónica Serrano, tía de Crispi, 
como la responsable del cuestio-
nado manejo de recursos. "A mi 
modo de ver la responsable de 

y las mellizas Macarena y Magda-
lena.

El 5 de mayo de 1989 sufrió 
un infarto cardíaco, luego que la 
Superintendencia de Bancos e Ins-
tituciones Financieras decretara la 
intervención del Banco Nacional, 
del cual el ex candidato presidencial 
era propietario.

El 1 de noviembre de 2011 su-
frió una hemorragia cerebral, por 
lo que tuvo que ser intervenido en la 
Clínica UC San Carlos de Apoquin-
do.

Su mujer, María Victoria Ova-
lle, culpó al Gobierno de Sebas-
tián Piñera —particularmente a 
la entonces ministra del Trabajo, 
Evelyn Matthei— de haberle provo-
cado el derrame cerebral al acusar-
lo de "ladrón"

El parte médico indicó que dicho 
derrame cerebral se produjo por 
una caída sufrida por el empresa-
rio

Tras su crisis, Errázuriz abando-
nó su actividad empresarial, de-
jando a su hijo Francisco Javier 
Errázuriz Ovalle a cargo de Inver-
siones Errázuriz, mientras tanto 
vivía con su mujer María Victoria en 
Las Condes.

uso de la mejor manera a través 
de las organizaciones sin fines de 
lucro de los recursos”.

Por último, Contreras afirmó que 
su tiempo en prisión fue por razo-
nes políticas. "Lo que yo veo es que 
hubo una estrategia comunicacio-
nal, que no digo que participó Pre-
sidencia, que creo que participó el 
segundo piso, que sí participó Re-
volución Democrática y su directi-
va para demostrar con alevosía el 
escarmiento que se hacía de no-
sotros dos (en referencia a Daniel 
Andrade)".

"Fui parte de un error político 
muy grave que generó consecuen-
cias gigantescas que van a re-
morder en mi consciencia mucho 
tiempo, si no toda mi vida (…) 
seguiré pagando con creces el 
descriterio que cometí al firmar 
un convenio a Democracia Viva, 
pero aquí no hay fraude al fisco", 
aseguró. 

fue candidato presidencial, que-
dándose con el tercer lugar, con 
el 15,43% de los votos. Su alterna-
tiva de “centro” fue respaldada por 
1.077.172 votos. En segundo lugar 
quedó Hernán Büchi Buc; mientras 
que el primero fue Patricio Aylwin 
Azócar, quien se promulgó como 

Presidente de la República.
«Fra Fra» hijo del ex senador 

liberal, Ladislao Errázuriz Pereira, 
y de Amelia Talavera Balmaceda. 
Se casó con María Victoria Ovalle 
Ovalle, con quien tuvo siete hijos: 
Francisco Javier, Matías Rafael, Ma-
ría Victoria, María Ignacia, Carolina 

principal interés era atender la de-
manda de los campamentos, ha-
cer uso adecuado de los recursos 
de asentamientos precarios del 
Serviu y que el equipo de asen-
tamientos precarios pudiera ser 
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Gobierno de Haití declara estado de 
emergencia ante ola de violencia 
criminal

Internacional
26 Lunes 04 de marzo

La oficina del primer 
ministro haitiano, Ariel 
Henry, ha señalado que 
la medida, que podrá 
renovarse, afectará 
durante 72 horas y tiene el 
objetivo de "restablecer 
el orden" y tomar las 
medidas oportunas para 
recuperar el control de 
la situación". Asimismo, 
establece un toque de 
queda de 18.00 a 05.00 
horas hasta el miércoles.

E l Gobierno de Haití declaró 
el estado de emergencia y 
un toque de queda duran-
te los próximos tres días 

ante la ola de violencia registra-
da en la capital, Puerto Príncipe, 
y exacerbada durante los últimos 
días, con asaltos a prisiones y fu-
gas de miles de presos.

La oficina del primer ministro 
haitiano, Ariel Henry, ha señalado 
que la medida, que podrá reno-
varse, afectará durante 72 horas 
y tiene el objetivo de "restablecer 
el orden" y tomar las medidas 
oportunas para recuperar el con-

trol de la situación". Asimismo, es-
tablece un toque de queda de 18.00 
a 05.00 horas hasta el miércoles.

En este sentido, ha afirmado que 
ha tomado la medida "debido al 
deterioro de la seguridad, parti-
cularmente en el área metropoli-
tana de Puerto Príncipe, caracte-
rizada por actos criminales cada 
vez más violentos perpetrados 
por bandas armadas, provocan-
do movimientos masivos de po-
blación, y consistentes en secues-
tros y asesinatos de ciudadanos 
pacíficos, violencia contra mujeres 
y niños, saqueos y robos de bienes 

públicos y privados".
El Ejecutivo, a través del minis-

tro de Economía haitiano, Michel 
Patrick Boisvert, ha subrayado que 
este decreto tiene lugar después de 
los ataques perpetrados durante 
la noche del sábado "por bandas 

armadas contra los dos mayores 
centros penitenciarios del país", 
ataques que se saldaron con 
"muertos y heridos" entre la Po-
licía y el personal penitenciario, 
así como "presos peligrosos y van-
dalismo"

La Policía utilizará "todos los 
medios legales a su disposición 
para hacer cumplir el toque de 
queda y detener a todos los in-
fractores". El toque de queda no se 
aplica a las fuerzas de seguridad, 
personal sanitario y periodistas 
identificados.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/gobierno-de-haiti-declara-estado-de-emergencia-ante-ola-de-violencia
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En el lado israelí, unos 
80.000 ciudadanos han 
tenido que abandonar sus 
hogares, ha añadido el 
Alto Comisionado, que ve 
"imperativo" hacer "todo 
lo posible" para evitar que 
estos ataques puedan 
alcanzar una nueva 
dimensión.

Gaza: Comisionado de la ONU dice que 
la guerra es "un barril de pólvora" que 
amenaza a toda la región

E l Alto Comisionado de la 
ONU para los Derechos 
Humanos, Volker Turk, 
ha advertido del "impacto 

explosivo" de la guerra en la Franja 
de Gaza para todo Oriente Próximo, 
equiparando el actual conflicto a 
un "barril de pólvora", en el que 
"una chispa puede derivar en una 
deflagración mucho mayor".

Turk se ha mostrado "profun-
damente preocupado" por una 
escalada de tensiones que ya ha 
provocado un "peligroso" efecto 
contagio en países vecinos, entre 
ellos Líbano, por los constantes 
cruces de ataques entre las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI) y el 
grupo chií Hezbolá.

Como resultado de la escalada 
en el frente libanés, "casi 200 per-

sonas han muerto" y hay "unos 
90.000 desplazados internos" 
sólo en Líbano, a los que habría 
que sumar una serie de daños e 
instalaciones e infraestructuras 
básicas. Ante el Consejo de De-
rechos Humanos de la ONU, Turk 
ha pedido de manera particular 
investigaciones de los casos con 
víctimas civiles, entre las que hay 

menores de edad o periodistas.
En el lado israelí, unos 80.000 

ciudadanos han tenido que aban-
donar sus hogares, ha añadido 
el Alto Comisionado, que ve "im-
perativo" hacer "todo lo posible" 
para evitar que estos ataques 
puedan alcanzar una nueva di-
mensión.

RIESGO EN YEMEN
Otro de los focos de preocupa-

ción es Yemen, después de que los 
rebeldes hutíes, que controlan 
amplias zonas de este país, hayan 
lanzado ataques contra barcos 
comerciales en el mar Rojo como 
gesto de solidaridad hacia los pa-
lestinos y para reclamar a Israel 
que ponga fin a su ofensiva sobre 
Gaza.

Además de los posibles efectos 
en los precios de las mercancías, 
"con un impacto especialmente 
significativo para los países en 
desarrollo", Turk ha subrayado 
que existe un "riesgo real" de que 
el conflicto también se extienda a 
territorio yemení. Estados Unidos 
y Reino Unido han bombardeado 
en varias ocasiones posiciones re-
beldes.

El responsable de la ONU, que 
ha aprovechado para reclamar la 
liberación de trabajadores de la 
organización detenidos "arbitra-
riamente" en Saná, ha señalado 
que la población de Yemen ya sufre 
una crisis humanitaria derivada de 
una década de guerra.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/gaza-comisionado-de-la-onu-dice-que-la-guerra-es-un-barril-de-polvora
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Deportes Limache y debut soñado en 
Primera B: "Nos enorgullece quedar en 
la historia"

El «Tomate Mecánico» 
consiguió vencer 2-3 a 
Deportes Temuco en el 
estadio Germán Becker, en 
duelo válido por la segunda 
fecha del Campeonato de 
Ascenso 2024.

El brasileño Lucas Borba 
se quedó con la carrera 
Valparaíso Cerro Abajo 2024

histórico para nosotros, porque 
fue el primer partido en el pro-
fesionalismo y nos enorgullece 
a todos quedar en la historia del 
club", concluyó el nacional.

Cabe hacer presente que el «To-
mate Mecánico» recibirá este 
viernes 8 de marzo, a las 18:00 
horas, a Rangers de Talca en el 
estadio Nicolás Chahuán Nazár 
de La Calera, en duelo válido por la 
tercera fecha del torneo de Primera 
B del fútbol chileno.

Soñado fue el debut en el profe-
sionalismo de Deportes Limache, 
club creado hace tan sólo 11 años, 
que este fin de semana se estre-
nó en el Campeonato de Ascenso 
2024 con un triunfo 2-3 ante De-
portes Temuco, en la capital de La 
Araucanía.

Nelson Da Silva, delantero ar-
gentino de 27 años, fue la gran figu-
ra del encuentro, pues convirtió dos 
de los tres goles de los de la región 
de Valparaíso.

"Para nosotros era un plus ex-
tra saber que Limache era nuevo 
en la categoría, que estábamos 
haciendo historia como jugado-
res, siendo el primer plantel pro-
fesional. Sabíamos de ello y, yo 

El piloto que estuvo 
cerca de arrebatarle 
el primer lugar a 
Borba fue el chileno 
Felipe Agurto, quien 
registró un tiempo de 
2:18.855.

por el percance no pudieron ratifi-
car sus buenos tiempos obtenidos 
en la clasificatoria.

Cabe hacer presente que ésta es 
la primera corona de Lucas Borba 
en la carrera de Downhill más re-
conocida del continente sudameri-
cano.

El Red Bull Valparaíso Cerro 
Abajo 2024 culminó con una noto-
ria sorpresa: el brasileño Lucas Bor-
ba superó a los máximos favoritos 
y se convirtió en el nuevo "Rey del 
Puerto", tras terminar su tramo con 
un tiempo de 2:18.674.

El piloto que estuvo cerca de 
arrebatarle el primer lugar a Borba 
fue el chileno Felipe Agurto, quien 

registró un tiempo de 2:18.855.
En tanto, el que cerró el podio en 

el tercer lugar fue el francés Adrien 
Loron, con un tiempo de 2:20.465.

De igual forma, la carrera estuvo 
marcada por los accidentes del ale-
mán Johannes Fischbach y colom-
biano Sebastián Holguín, quienes 

en lo personal como delantero, 
quería convertir para quedar en 
la historia del club", señaló a LUN 
el futbolista. 

De igual forma, el atacante tra-
sandino sostuvo que "todos lo vivi-
mos así, por eso dejamos todo has-
ta el final. La gente nos acompañó, 
fue muy emotivo para nosotros te-

nerlos ahí, verlos emocionados fue 
muy lindo. Fue espectacular, de-
butamos con un triunfo, metí dos 
goles y quedamos en la historia".

Por su parte, el también delan-
tero Felipe Flores comentó que "la 
mayoría de los que llegamos este 
año somos nuevos. Ojalá que con 
cada partido que pase nos conoz-
camos mucho más. Sabemos que 
es un torneo largo, que cada par-
tido se pone más difícil, así que 
estamos trabajando para tratar 
de mejorar en los detalles. Con 
humildad y trabajo podemos hacer 
un gran torneo este año".

"Estábamos todos muy conten-
tos, le ganamos a un gran rival y 
nos paramos de igual a igual ante 
un equipo que año a año se arma 
para ascender. Fue en una plaza 
complicada, donde había seis o 
siete mil personas. Fue un triunfo 
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Alejandro Tabilo 
consigue su mejor 
ranking histórico 
tras llegar a la 
final en el ATP de 
Santiago

La ANFP sanciona 
con cinco partidos 
a más de 12 
mil hinchas de 
Colo Colo tras 
incidentes en la 
Supercopa

El zurdo de origen 
canadiense trepó doce 
puestos en el listado 
aunque fue derrotado por el 
argentino Sebastián Báez en 
la final del torneo realizado 
en San Carlos de Apoquindo, 
Por su parte Cristián Garín 
descendió al lugar 87

Pasaron tres semanas para que 
llegaran sanciones por los graves 
incidentes que ocurrieron en el 
duelo entre Colo Colo y Huachipa-
to por la Supercopa, duelo que se 
tuvo que suspender el pasado 11 
de febrero por los desmanes pro-
vocados por hinchas del Cacique 
en el Estadio Nacional.

La Primera Sala del Tribunal de 
Disciplina de la ANFP dictó sen-
tencia y el fallo sostuvo que "los 
12.820 hinchas controlados en el 
ingreso en la Galería Norte ten-
drán prohibición de asistir a los 
próximos cinco partidos que le 
correspondan a Colo Colo en cali-
dad de local en el Campeonato de 
Primera División".

"Los números de cédulas de 
identidad de los doce mil ocho-
cientos veinte(12.820) adherentes 
del club Colo Colo se encuentran-
detallados en nómina adjunta a la 
presente sentencia, la cual para to-
dos los efectos se considera parte 
integrante de la misma, dejando 
establecido, en todo caso, que 
este listado tendrá carácter de re-
servado y, por ende, no se incluirá 
en la publicación oficial de la sen-
tencia en el sitio WEB de la ANFP 

La Primera Sala del Tribunal 
de Disciplina de la ANFP 
dictó sentencia y el fallo 
sostuvo que "los 12.820 
hinchas controlados en 
el ingreso en la Galería 
Norte tendrán prohibición 
de asistir a los próximos 
cinco partidos que le 
correspondan a Colo Colo 
en calidad de local en el 
Campeonato de Primera 
División".

Comenzó una nueva semana y, 
como es habitual, la ATP volvió a 
actualizar el ranking, el cual trajo 
modificaciones para los principa-
les tenistas chilenos en el circuito.

Por ejemplo, Nicolás Jarry sigue 
como la principal raqueta nacio-
nal, pero retrocedió dos puestos y 
se ubicó 24 del mundo, después de 
no lograr defender el título del ATP 
250 de Santiago.

En tanto, Alejandro Tabilo dio un 
gran salto tras llegar a la final del 
Chile Open, pues el zurdo nacido 

en Canadá escaló del casillero 51° 
al 39°, su mejor ranking histórico 
e ingresando por primera vez en 
su carrera al top 40.

Por su lado, Cristian Garin des-
cendió cuatro peldaños para si-
tuarse 87°, mientras que Tomás 
Barrios subió del 111° al 103° y se 
acercó al top 100.

Respecto al top ten, solamente 
hubo un cambio, pues el noruego 
Casper Rudd avanzó dos lugares y 
se ubicó 9° en una lista que sigue 
encabeza por el serbio Novak 
Djokovic, mientras que el español 
Carlos Alcaraz y el italiano Jannik 
Sinner completan el podio.

TOP TEN
1° Novak Djokovic (Serbia) 9.675 
puntos (0)
2° Carlos Alcaraz (España) 8.805 (0)
3° Jannik Sinner (Italia) 8.270 (0)
4° Daniil Medvedev (Rusia) 7.715 (0)
5° Andrey Rublev (Rusia) 5.010 (0)
6° Alexander Zverev (Alemania) 
4.950 (0)
7° Holger Rune (Dinamarca) 3.720 (0)
8° Hubert Hurkacz (Polonia) 3.405 (0)
9° Casper Ruud (Noruega) 3.405 (+2)
10° Alex de Miñaur (Australia) 3.210 
(-1)

RANKING DE LOS CHILENOS
24° Nicolás Jarry 1.575 (-2)
39° Alejandro Tabilo 1.116 (+12)
87° Cristian Garin 690 (-4)
103° Tomás Barrios 588 (+8)
511° Gonzalo Lama 76 (0)
586° Matías Soto 60 (+48)
746° Diego Fernández 33 (+63)
818° Ignacio Becerra 24 (0)
903° Daniel Núñez 18 (-4)

ni en las distintas comunicaciones 
de divulgación de la sentencia que 
pueda hacer el mismo Tribunal", 
añadió.

Además, agregó: "Para el exacto 
y fiel cumplimiento de esta sanción, 
el club Colo Colo, deberá abste-
nerse de vender, canjear, donar o 
entregar -a cualquier título-en-
tradas o invitaciones a dichas 
12.820 personas en los cinco si-
guientes partidos que juegue en 
calidad de local, so pena de incurrir 
en desacato".

Cabe mencionar  que el partido  
que originó esta sanción, se sus-
pendió a casi diez minutos del final 
cuando Colo Colo ganaba por 2-0 
y se determinó que el cotejo se re-
anudará en día y horario aún por 
confirmar.

https://www.rvc.cl/proyecto/condominio-parque-maranon/?utm_source=puranoticia.cl&utm_medium=banner
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/la-anfp-sanciona-con-cinco-partidos-a-mas-de-12-mil-hinchas-de-colo-colo
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/alejandro-tabilo-consigue-su-mejor-ranking-historico-tras-llegar-a-la


Espectáculos
30 Lunes 04 de marzo

Encuesta reveló que Andrea Bocelli fue el 
preferido del público y un 48% calificó Viña 2024 
como "Muy bueno"

Tonka Tomicic asegura 
que ella tomó la decisión 
de dejar Canal 13 y 
rechazó la última oferta

Una encuesta publicada este lu-
nes por la empresa de investigación 
de mercado Activa, reveló algunos 
datos sobre la última edición del 
Festival de Viña del Mar que cul-

El estudio realizado por 
la consultora Activa 
mostró que el público 
evaluó positivamente a 
los animadores María 
Luisa Godoy y Francisco 
Saavedra. Las 1.213 
personas consultadas 
dijeron que luego del tenor 
italiano la mejor actuación 
fue la de Luis Slimming y la 
peor, de Javiera Contador.

“Me encontraba negociando con el canal, pero 
decliné la oferta”, expresó la animadora.

minó el pasado viernes. 
De las 1.213 personas encuesta-

das, un 59% de los mayores de 18 
años, afirmó que vio el festival. De 
ellas, un 48% considera que el es-

Una bomba televisiva fue la que 
se lanzó el pasado fin de semana, y 
es que se anunció que la animado-
ra Tonka Tomicic, dejaba Canal 13 
poniendo fin a 14 años de vincu-
lación con la ex estación católica.

"Ha terminado la vigencia del 
contrato que une a la casa televisi-
va con la animadora Tonka Tomicic, 
cerrando así un trabajo en conjunto 
de 14 años. El 13 agradece la exce-
lente y comprometida labor de la 
animadora en la estación a la que 
llegó en 2010 y en la que fue parte 
de una gran variedad de proyec-
tos", comentó el canal, a través de 
un comunicado, donde también le 
agradecieron sus años de servicio.

Esto dejó la puerta abierta a ru-
mores de lo que había pasado, pero 
fue la misma conductora, por me-
dio de una entrevista con el diario 
Las Últimas Noticias, quien ase-

guró que la decisión de dejar el 
canal, fue de ella tras no llegar a 
un acuerdo con lo que le estaban 
ofreciendo.

“Me encontraba negociando 
con el canal, pero decliné la ofer-
ta”, expresó, agregando que: “Es-
toy contenta y tranquila”, señaló 
escuetamente, al matutino.

Cabe recordar que la figura de 
Tomicic, estaba alejada de la TV 
desde enero del año pasado, debi-
do a que su ex esposo Marco An-
tonio López, más conocido como 
"Parived", fuese involucrado en 
el bullado "caso Relojes", lo que 
desencadenó que, incluso, la casa 
de la animadora fue allanada por 
la PDI.

pectáculo fue "Muy bueno". 
En tanto, los animadores fueron 

bien evaluados. Un 59,1% evalúa 
como "Buena/Muy Buena" la con-
ducción de María Luisa Godoy. 

Mientras que un 54,5 tiene la mis-
ma opinión sobre el trabajo en el 
escenario de Francisco Saavedra. 

En relación a los artistas, el can-
tante lírico italiano Andrea Bocelli, 
fue el preferido del público con un 
78,2%, seguido del humorista Luis 
Slimming con un 45,3%. 

En el otro extremo de los mal 
evaluados está la actriz Javiera 
Contador con un 44,3% y el can-
tante argentino de música urba-
na Trueno con un 24,2%. 

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/encuesta-revelo-que-andrea-bocelli-fue-el-preferido-del-publico-y-un-48
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/tonka-tomicic-asegura-que-ella-tomo-la-decision-de-dejar-canal-13-y
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/encuesta-revelo-que-andrea-bocelli-fue-el-preferido-del-publico-y-un-48


Hechos ocurrieron en el año 2014: 
Liberan video que confirmaría abuso 
sexual del alcalde de Colbún hacia 
Sandy Boquita
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En el metraje, se puede 
ver como el edil toma a 
la argentina desde su 
trasero, a pesar que ella 
en múltiples ocasiones, le 
insistía que no hiciera eso.

En el año 2014, la ex modelo 
argentina Sandy Staniscia más 
conocida como “Sandy Boquita”, 
realizó una denuncia contra el 
alcalde de Colbún (aún en ejerci-
cio) Pedro Pablo Muñoz por abuso 
sexual.

Leonor Varela se separa tras 13 
años de matrimonio: “Siempre 
seremos familia”

Pailita recibe el reconocimiento 
como Hijo Ilustre de Punta 
Arenas

El artista urbano Carlos Raín Pai-
lacheo, más conocido por su nom-
bre artístico, “Pailita”, fue decla-ra-
do como Hijo Ilustre de su natal 
Punta Arenas en una ceremonia 
que estaba pendiente desde di-
ciembre de 2022.

“Feliz de ser 
magallánico, de 
representar a mi ciudad 
y a mi región”, aseveró el 
intérprete de la canción 
"Ultrasolo".

En el video, se puede ver a la tra-
sandina animando un evento en 
la ciudad de la Región del Maule, 
donde también estaba el alcalde, 
donde ella le pedía en múltiples 
oportunidades que no le agarra-
ra sus nalgas,  sin embargo, el edil 
insistía.

Y en un momento, tomó a la mo-
delo, la agarró con ambas manos 
desde su trasero y lo exhibió para 
todo el público, tras esto se puede 
ver a “boquita” salir indignada 
del escenario.

Tras la emisión de la nota, la tra-
sandina agradeció al programa, a 
través de su cuenta de instagram,  
por liberar las imágenes y realizó 
múltiples reflexiones: “El abuso 
contra las mujeres no tiene lugar 
en nuestra sociedad. Después de 
10 años, justo antes de unos días 

A pesar de que insistía en que 
existía registros del momento, nun-
ca salieron las imágenes a la luz 
pública, hasta este lunes donde el 
programa “Contigo en la Maña-
na” las exhibió y se las mostró a la 
empresaria y la opinión pública.

El reconocimiento le fue entre-
gado, en el marco de una presen-
tación que realizó el artista, en el 
Festival de Verano de Punta Are-
nas, frente a un público de 12 mil 
personas.

“Me fui con una mochila de 
llena de sueños y volví con todos 
mi sueños cumplidos. Nostalgia y 
felicidad”, publicó el artista en sus 
historias de instagram.

“Feliz de ser magallánico, de 
representar a mi ciudad y a mi 
región”, aseveró el intérprete de la 
canción "Ultrasolo".

Cabe mencionar que aparte del 
reconocimiento, el artista recibió 
el decreto que lo nombra como 
Hijo Ilustre de la Comuna, además 
de la medalla de los 500 años, que 
conmemora el descubrimiento del 
estrecho de Magallanes.

del Día de la Mujer, se hace justi-
cia. Elevemos nuestras voces para 
generar conciencia y tomar ac-
ción”, empezó.

 "Cada voz cuenta, cada acción 
importa. Juntas, podemos crear 
un mundo donde todas las muje-
res vivan libres de violencia y mie-
do. El mundo no será destruido 
por los que hagan mal, sino por 
los que vean y no hagan nada al 
respecto”, reflexionó.

“Después de 10 años, salió a la 
luz el video que nadie mostraba 
por miedo. Agradezco a la gente 
que en su momento confió en mi 
palabra, a los que me apoyaron 
en silencio, pero no decían nada 
por temor. Esto deja una enseñan-
za. No juzgar a la víctima, no hay 
motivo justificable para un agre-
sor de este tipo”, agregó.

Y finalizó con: “Si una autoridad 
se siente con tal impunidad como 
para hacer algo así arriba de un 
escenario con alguien público, no 
quiero imaginarme otras situa-
ciones que podrían ocurrir ahí. 
Agradecida de @contigochv por 
hacer justicia con su reportaje y 
a todos los mensajes que me han 
hecho llegar de apoyo”

“No hay terceros 
involucrados, ni drama que 
contar. Solo el deseo de 
ser más auténticamente 
nosotros mismos y seguir 
creciendo", aseguró la 
expareja.

A través de una publicación en 
redes sociales, la actriz nacional 
Leonor Varela anunció su separa-
ción de Lucas Akoskin, tras trece 
años de matrimonio.

Por medio de las cuentas de los 
intérpretes, confirmaron su dis-
tanciamiento y aseguraron, que 
no hubo otras personas involu-
cradas, además de demostrar un 

mutuo respeto.
“Estamos muy agradecidos por 

los 13 años de vida compartidos, 
estuvieron repletos de amor y nos 
dieron nuestros mejores regalos: 
Matteo y Luna. Por eso siempre 
seremos familia”, comenzó el co-
municado.

“Es con ese mismo cariño y res-
peto que seguiremos priorizando 
nuestro bienestar individual y el 
de nuestra hija”, añadió.

Por otra parte, recalcó que, “no 
hay terceros involucrados, ni 
drama que contar. Solo el deseo 
de ser más auténticamente no-
sotros mismos y seguir creciendo. 
Gracias por su respeto y discreción 
mientras navegamos nuestra sepa-
ración”, terminó.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/hechos-ocurrieron-en-el-ano-2014-liberan-video-que-confirmaria-abuso
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